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И Б У Д ЕТ  
П АХН УТЬ  
ГОРЯЧИМ  
Х Л ЕБ О М ?

Причины, по которым возника
ют в школах всевозможные ком
мерческие структуры, понятны - 
образованию, как всегда, не хвата
ет средств, поддержка со сторо
ны малого бизнеса часто  
небескорыстна. Парикмахерская, 
тренажерный зал или кафе-моро
женое воспринимаются еще более- 
м енее спокойно, а вот 
коммерческие магазины под кры
шей школы вызывают негодование 
общественности. И часто справед
ливое.

В "Репортер" поступила жало
ба от жильцов с улицы Мокруши
на, недовольных тем, что прямо 
возле школы N 49 начато строи
тельство магазина-павильона. Кому 
он нужен, кому выгоден, спраши
вают жильцы микрорайона.

Оказывается, в этой школе со
здано частное предприятие "Пал- 
лада", возглавляемое заведующим 
школьной столовой В. А. Сороко
вым. Оно обеспечивает столовую 
овощами, необходимыми продук
тами. (В голове это трудно укла
ды вается, ибо чем, как не 
организацией питания, должен за
ниматься директор столовой - за
чем еще частное предприятие? Но 
в наше время много есть чего 
странного). Для торговли продук
цией школьной столовой и произ
водственных мастерских решено 
было построить павильон. Админи
страция города дала на это разре 
шение и выделила 175 квадратных 
метров земли в краткосрочную 
аренду сроком на 3 года. Соблю
дение всех строительных норм и 
сохранение зеленых насаждений 
обговаривалось.

В мае - после жалоб жителей, 
а также из-за отсутствия некото
рых бумаг, несоблюдения техники 
безопасности - рядом проходит 
водовод, - строительство приоста
новили. Теперь администрация 
Томска якобы разрешила его воз
обновить. Наверное, это будет не
стандартны й ларек - уже 
вырисовывается красивая рельеф
ная кладка. Деревца, против унич
тожения которых выступают 
жильцы, - довольно чахлые, но на 
местах уцелели, несмотря ни на 
что. Валерий Александрович Соро- 
ков, директор "Паллады"- обеща
ет, что, когда магазин будет 
достроен, здесь посадят новые, 
хорошие деревья. Интересуюсь у 
него, что это будет за магазин, не 
сведется ли все к перепродаже 
жвачки, спиртного и низкосортных 
тряпок?

- Нет! От продажи спиртного и 
сигарет мы отказались сразу, не
смотря на то, что их продают 
сейчас в каждом ларьке. Мы хотим 
организовать магазин "Горячий 
хлеб", как на Красноармейской, 
есть связи с немецкими предпри
нимателями, оборудованием нам 
обещали помочь. Микрорайон ра
диотехнического завода густонасе
ленный, и хлебная торговля была 
бы тут очень кстати.

Но именно завод не поддержи
вает строительство, хотя оно вы
годно школе. Как соучредитель, 
она будет получать 2 0  процентов 
прибыли от магазина, на эти день
ги можно будет достроить оздоро
вительный комплекс с лыжной 
базой и мастерскими. Сейчас это 
замерший на территории школы 
долгострой, где по вечерам соби
раются пьяницы.

В коллективе учителей мнения 
разделились. Кто-то за магазин, 
кто-то против. А время идет, 
осенью уже год из того срока, что 
отведен под аренду, истечет.

Магазин строится не на терри
тории школы, но очень близко - 
прямо у ее ограды. Когда он 
начнет действовать, возле школы, 
как обещает Сороков, будет пах
нуть свежим хлебом, ученики бу
дут проходить в пекарне  
производственную практику - ка
жется, в Томске еще нигде не учат 
ребят на хлебопеков. Так, может 
быть, все-таки достроить магазин? 
Хуже жителям микрорайона от 
этого не будет. И есть шанс, что 
школа тоже что- то поимеет.

В. ШАТУНОВ, 
водитель "Химстроя".

РЫНОК ЕСТЬ, ДЕФИЦИТ НЕ УМЕР

Д О Р О Ж Е
Д Е Н Е Г

"РОЛТОМ" И УПРАВ
ЛЕНИЕ "ХИМСТРОЙ" СДЕ
ЛАЛИ ЦЕННУЮ ПОКУПКУ 
• ПРИОБРЕЛИ В СОБСТ
ВЕННОСТЬ оздоровитель
ный центр "Зеленый мыс" 
близ села Ярского Том
ского 'района. Здесь с 15 
июня открывается первый 
из трех детских сезонов. 
От прежнего пионерлаге
ря "Искра" "Зеленый  
мыс" отличается, как дво
рец от казармы. В благо
устроенных кирпичных 
корпусах комнаты на двух 
человек. В каждой - от
дельный санузел, холод
ная и горячая вода, 
отопление. В холлах теле
визоры.

Окружающий лес со
стоит преимущественно из 
кедровых и сосновых де
ревьев. Путевка на 21 
день стоит 52 тысячи руб
лей, родители заплатят 
всего 4700.

Немного. Тем более 
что здоровье детей - до
роже денег.

ЛЮБОПЫТНЫЙ ДО КУ
МЕНТ ДОВЕЛОСЬ ПРОЧИ
ТАТЬ НЕДАВНО РАБОТНИ
КАМ РЕДАКЦИЙ. ЭТО ПО
ЛОЖЕНИЕ О РАСПРЕДЕЛЕ
НИИ ТОВАРОВ ПОВЫШЕН
НОГО СПРОСА, принятое на 
совместном заседании адми
нистрации и профсоюзного 
комитета НГДУ "Лугинецк- 
нефть". Перечень товаров - 
от морозильной камеры и 
телевизоров - до люстр и 
сервизов. Понятно, для чего 
списки, положения и особая 
ответственность председате
лей цехкомов за учет. Ведь 
товары продаются работни
кам по ценам ниже рыноч
ных.

И все бы было нормально 
- предприятие должно забо
титься о своих людях, облег
чать им жизнь, - но не 
покидает ощущение чего-то 
не совсем справедливого. 
Ведь в том же номере газеты 
"В краю кедровом", где на
печатано это положение, есть 
и отчет с заседания малого 
Совета, который обсудил со
стояние медицинского обслу
живания в Кедровом и селах 
Пудинского и Львовского 
сельских Советов. Вот выдер
жки из отчета депутатской 
комиссии.

"По первому зимнику 
пришел в поликлинику флю
орограф, но до сих пор он

С Т У Д Е Н Т А
НУЖ НО

П О И С К А ТЬ
С ПЕРВОГО СЕНТЯБРЯ 

НА ПЕРВОМ КУРСЕ ВСЕХ 
ФАКУЛЬТЕТОВ ТОМСКО 
ГО ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА БУДЕТ 
ВВЕДЕНА РЕЙТИНГОВАЯ 
СИСТЕМА ОЦЕНОК ЗНА
НИЙ. Она отработана в 
качестве эксперимента на 
двух факультетах - элект
ротехническом и автома
тики и электротехники. В 
текущем году вуз примет 
на дневные отделения 
студентов по 15 направ
лениям базового высшего 
образования и 13 специ 
альностям. Учебные пла
ны предусм атриваю т  
усиление гуманитарной, 
естественно-научной под
готовки специалистов. С 
целью помощи детям из 
русскоязычных семей в 
странах СНГ, политехни
ческий увеличил количе
ство выездных приемных 
комиссий. Да и в России 
комиссии выедут в 2 2  го,- 
рода. В Нижневартовске 
электрофизический фа
культет открыл профори- 
е н т а ц и о н н о е  
подготовительное отделе
ние для школьников 9-10 
классов. Это лишь неко
торые из реальных шагов, 
предпринятых по реше
нию ученого совета уни
вер си те та  с целью  
"расширить сферу влия
ния ТПУ".

Что же касается про
шедшего года, то универ
ситет подготовил 1913 
инженеров, в том числе 
на дневном - 1395, ве
чернем - 131 и заочном
- 387.

не используется по причине 
отсутствия пленки. В течение 
пяти лет не проводится пла
новое обследование населе
ния на предмет туберкулеза, 
хотя достоверно известно, 
что уровень заболеваемости 
в регионе в 2 , 8  раза выше 
среднеобластного. Зарплата 
у медиков маленькая, и насе
ление Рогалева и Таванги ви
дит только фельдшеров, и то 
в случае вызова "скорой по
мощи".

Главврач медсанчасти 
О. А. Шароглазов привел та
кие цифры: из 39 больных, 
отправленных рейсами сан- 
авиации в другие больницы, 
только 13 нельзя было ока
зать помощь на месте. Всем 
остальным, будь в городе 
хирург и элементарный на
бор современной диагности
ки, оперативную помощь 
можно было бы оказать.

Члены малого Совета 
приняли решение об оказа
нии финансовой помощи в 
приобретении диагностиче
ской аппаратуры, но, учиты
вая нестабильность
платеж еспособности  как 
бюджета, так и казны нефтя
ников, их перечень не был 
пока оговорен.

Замечаете, что морально 
будто что-то не стыкуется: 
это положение, в котором 
учтена даже очередность

приобретения товаров неф
тяниками за СКВ и бедствия 
местной медицины. А не сты
куется тот факт, что те и 
другие живут на одной зем
ле, недра которой дают од
ним возможность приобре
тать на рынке дефицит, а 
другим... сами понимаете. 
Как говорили в старину: 
странно это, господа. Или я 
чего-то неправильно пони
маю?

В этом сомнении позво
нил Ларисе Степановне Ще- 
петкиной, р ед акто р у
парабельской районной га
зеты.

- Да- мы уж не особо 
удивляемся таким переко
сам. Вот недавно телефоны в 
городке нефтяников месяц 
молчали. У них здесь своя 
подстанция, которая была от
ключена районной службой 
именно из-за -несвоевремен
ной оплаты. Кроме нефтяни
ков, в этом городке живет 
много "не их" людей и все 
они от этого пострадали.

- Удивительно. Неужели 
"на спичках" экономят?

- Да уж могли бы на одну 
импортную машину меньше 
купить...

Да, не ладно что-то у 
нефтяных королей с поняти
ем долга. Или долгов?

Соломон ВЫГОН.

Тысячи томичей приняли участие в состоявшемся в 
субботу празднике "Томский ход". Репортаж о нем 
будет опубликован а завтрашнем номере.

КОНКУРЕНТЫ 
ИЗ СЕЛЬСОВЕТА

БЕЗ КАРТОШКИ НЕ ОС
ТАНУТСЯ ТЕ ИЗ КОЛПА- 
ШЕВЦЕВ, ЧТО РЕШИЛИ НЕ 
ПОЖАЛЕТЬ S87 РУБЛЕЙ ЗА  
КАЖ ДУЮ  СОТКУ СО ВХО З
НОЙ ЗЕМЛИ, СДАВАЕМ УЮ  
В АРЕНДУ ГОРОЖАНАМ. 
Правда, поначалу цену в 
совхозах заломили высо
кую, но малый Совет и ад
министрация района взялись

посчитать среднюю урожай
ность картошки за три по
следних года м, исходя из 
этого, определили среднюю 
цену сотки. А вот в Ново- 
Ильинском сельсовете реши
ли даж е со став и ть  
конкуренцию совхозам: за
ключая арендные договоры с 
частниками не меньше чем 
на пять лет, за сотку здесь 
берут только сто' рублей. А 
в совхозе "Колпашевекий" 
решили взять "натурой"' - 
ведро картоижи за сотку с 
нового урожая.

НА С ЕЛ Ь К У П С К О М ,
НО П О -И В А Н К И Н С К И

НАЧНУТ РАЗГОВАРИ
ВАТЬ ТЕ РЕБЯТИШКИ, 
ДЛЯ КОТОРЫХ В ТОМ
СКОМ ПЕДИНСТИТУТЕ 
ПОДГОТОВЛЕНЫ ПЕР
ВЫЕ В ИСТОРИИ ИХ НА
РОДА БУКВАРЬ НА 
СЕЛЬКУПСКОМ ЯЗЫКЕ И 
РУССКО-СЕЛЬКУПСКИЙ 
СЛОВАРЬ. Ученые фило
логи при этом уточняют: 
речь идет об иванкин- 
ском диалекте, воссоз
дать который помогла 
старейшина рода Сычи
ных (коренных обитате
лей деревни Иваннино в 
Колпашевском районе)

Елизавета Варламовна. 
Началась и работа над 
словарем парабельско- 
то  диалекта.

В минувшем году уже 
в двух иколах области - 
в Иваннино и Парабели - 
шли уроки селькупского 
языка. Но... на энтузиаз
ме. Для издания нужных 
пособий не было 
средств. Профинансиро
вать работу взялся нынче 
Томский региональный 
отдел по социально-эко
номическому развитию 
районов Севера.

О профессии скажет компьютер
СКОРО ЛЮБОЙ ШКОЛЬНИК, НАЖАВ НА КЛАВИШИ 

И ОТВЕТИВ НА ВОПРОСЫ КОМПЬЮ ТЕРА, СМОЖЕТ ПОЛ
УЧИТЬ ИНФОРМАЦИЮ О ТОМ, какую профессию ему 
лучше выбрать и где продолжить учебу после школы. 
Поможет в этом информационно-поисковая система 
"Профи", разработанная на основе психологических те
стов специалистами областного центра профессиональ
ной ориентации и психологической поддержки населения.

Оригинальная программа - новинка для Томска н 
содержит сведения по учебным заведенням города и 
области. В дальнейшем "Профи" получит данные и по 
другим регионам. Пообщаться с нею смогут старш екла
ссники томских и некоторых районных школ, где есть 
классы информатики.

Выпуск подготовили:

Л

И. Киселева, 
Э. Стойлов, 

Н. Шеремет.

V .

Н О В О С Т И П Р О Б Л Е М Ы Э К О Н О М И К А Б Ы Т

В своем выступлении на последней сессии област
ного Совета глава администрации Виктор Кресс основ
ное внимание уделил проблемам реализации  
внутренних и экспортных квот. Учитывая интерес об
щественности к . вопросу, который вызывает много 
споров, неоднозначных оценок, редакция приняла ре
шение опубликовать речь в подробном изложении.

Говорить об использовании 
нефтяных квот мне и легко, и 
сложно. Легко - потому, что 
после неоднократных прове
рок, которые проводили и ад
министрация, и правоохрани
тельные органы, у меня сложи
лось твердое убеждение: обви
нения в коррупции  
безосновательны. Ошибки - да, 
были (их, с опытом, становится 
все меньше), злоупотреблений 
- не было.

Сложно же сегодня высту
пать потому, что реализация 
нефтяных квот стала дежурной 
темой для любителей сенсаций 
н  искателей компромата. Очень 
много необъективной, неточ
ной информации появляется на 
страницах газет. Впрочем, поэ
тому тем более важна полная 
ясность - кто и как реализует 
нефтяные квоты.

Но прежде чем перейти к 
анализу распределения нефтя
ных квот, должен сказать, что 
довольно часто в материалах 
на эту тему содержатся факты, 
называются организации, кото
рые вообще никакого отноше
ния к деятельности областной 
администрации не имеют. Та
кие упоминания только запуты
вают и без того сложную 
проблему, дают почву для но
вых спекуляций. Например, да
же в прокурорском  
представлении упоминается 
НГДУ "Лугинецкнефть", кото
рое заключило договор с со
вместным предприятием и с 
его помощью незаконно реали
зовало 40 тысяч тонн нефти. 
Факт возмутительный, но с ним 
и должна разобраться прокура
тура. При чем тут областная 
администрация? Обращение яв
но "не по адресу".

Теперь - собственно о кво
тах. Региональные квоты нам 
стали выделять в начале про
шлого года. Их реализация тог
да не могла дать большой 
прибыли, - рынок нефти s 
России еще не сформировался. 
В то время не хватало не 
столько финансов, сколько ре
сурсов, необходимых для нор
мального функционирования 
экономики. Например, горюче
смазочными материалами об
ласть была обеспечена только 
на 70 процентов.

Поэтому мы поручили ко
митету по материально-техни
ческим ресурсам использовать 
эти квоты для того, чтобы пол
учить дефицитные горюче-сма
зочные материалы, а также 
обеспечить сырьем томский 
Нефтехим.

Эти проблемы были реше
ны, и к середине прошлого 
года, когда появился свобод
ный рыно,< »:ефти, стало ясно, 
что за счет внутренних квот 
можно существенно пополнить 
внебюджетный фонд, получить 
средства, необходимые для вы
полнения социальных про
грамм.

Администрация не является 
хозяйствующим субъектом. По
этому нужно было найти пред
приятия, которые бы сумели 
реализовать эти квоты. Первое 
время их выбирали по принци
пу "кто больше заплатит", осо
бо не проверяя опыт фирм в 
подобного рода сделках. Прав
да, при финансовом управле
нии мы создали специальный 
отдел для контроля поступле
ния средств во внебюджетный 
фонд. Но ом, естественно, не 
вмешивался в торговые опера
ции, которые проводил облада
тель той или иной квоты.

Кто же в прошлом году 
реализовал внутреннюю квоту?

Объединение "Томсккеф- 
телродукты" - 150 тысяч'тонн 
(для обеспечения области го
рюче-смазочными материала
ми).

Городская администрация 
50 тысяч тонн. За ее реализа
цию администрация пока пол
учила 1 0  миллионов рублей.

"Томской лжи л комхоз” - 50 
тысяч тонн (для финансирова
ния работ по подготовке к 
эиме1 Выручка этой организа
ции оставила 40 миллионов

рублей.
Колпашевский авиаотряд - 

квота около шести тысяч тонн.
Совместное предприятие 

"Руян" реализовало 100 тысяч 
тонн нефти и перечислило на 
счет администрации 400 милли
онов рублей. Фирма "Синеко" 
- соответственно 50 тысяч тонн 
и 1 0 0  миллионов рублей.

Если провести анализ эф
фективности сделок по кварта
лам, то может показаться, что 
отдача от реализации квоты IV 
квартала значительно выше. В 
какой-то степени это действи
тельно так, опыта прибавилось, 
но, конечно же, сказалась и 
инфляция - рубль стал "легче".

Можно ли было продать 
нефть по внутренним квотам 
более выгодно? Да, можно бы
ло. Мы не предусмотрели того, 
что квота, выделенная "Том- 
скоблжилкомхозу". будет пе
редаваться от одной  
организации к другой, как эс
тафетная палочка. Объедине
ние уступило свое право на 
реализацию коммерческой  
фирме "Сибико”, в свою оче
редь "Сибико" поручило про
давать нефть еще одной 
коммерческой организации. В 
итоге "Томскоблжилкомхоз" 
получил сумму, значительно 
меньшую той, которую можно 
было получить.

Городская администрация 
тоже не смогла выбрать надеж
ного партнера и проконтроли
ровать реализацию 50 тысяч 
тони нефти, поэтому и получи
ла, как уже упоминалось, все
го-навсего  1 0  миллионов  
рублей. 130 миллионов еще 
висят в воздухе.

Кстати, давно пора админи
страции города обратиться в 
арбитражный суд, чтобы воз
местить ущерб от нарушения 
условий договора. Если этого 
не будет сделано, то областной 
бюджет недодаст городу 130 
миллионов рублей.

Каковы основные уроки при 
реализации внутренних нефтя
ных квот?

Первое. Необходимо жест
ко регламентировать порядок 
выдачи квот. Обязательно ука
зывать, что квоты выдаются 
конкретной организации без 
права передачи третьим лицам.

Второе. Придется контроли
ровать сам процесс реализации 
квоты. Администрация, получив 
деньги по договору за выде
ленную квоту, вроде бы не 
несет ни материальной, ни мо
ральной ответственности за то, 
кому и как будет продана 
нефть. И все же недобросове
стные партнеры, незаконные 
действия обладателей квот 
бросают тень на государствен
ный орган - администрацию 
Это следует учитывать.

Третье. Можно попробовать 
решить вопрос в принципе: пе
редать право на реализацию 
внутренних квот непосредст
венно объединению "Томск
нефть". С одной стороны, 
администрации было бы на ру
ку такое решение. Можно бы
ло бы избавиться от 
постоянных обвинений во всех 
смертных грехах. С другой сто
роны, при таком решении об
ласть не получит значительной 
части прибыли.

Приведу такой пример: при 
реализации в этом году квоты 
второго квартала - 144 тысячи 
тонн - "Томскнефть" может 
обеспечить прибыль примерно 
2 тысячи рублей за тонну. То 
есть во внебюджетный фонд 
поступит 288 миллионов руб
лей. В то же время есть фир
мы, которые готовы заплатить 
во внебюджетный фонд 5-6 
тысяч рублей за тонну.

Но тут встают те же про
блемы. Гарантировать, что, 
получив квоту и расплатившись 
за нее с администрацией, фир
ма не влезет в какие-то сомни
тельные торговые операции, 
очень трудно, практически не
возможно. Каким здесь дол
жен быть выбор? Надо думать 
и советоваться. Но в условиях, 
когда денег не хватает даже на

П Р Е С С - К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  
П Р Е З И Д Е Н Т А  Р О С С И И

Три года, прошедших после 
принятия Декларации о незави
симости России,Борис Ельцин 
считает лично для себя "без 
всякого сомнения, самым на
пряженным. самым интенсив
ным периодом  ж изни". 
Выступая на пресс- конферен
ции в Кремле, президент Рос
сии отметил, что эти годы 
"оказались наиболее значимы
ми в плане практических пре
образований". "Реформы стали 
не только темой дискуссии, они 
- реальность нашей жизни, они 
идут и меняют российскую 
действительность. Это - важ

нейшее обретение нашего об
щества", - сказал он.

Как отметил Борис Ельцин, 
сегодня раздается немало кри
тики в адрес тех, кто начинал 
и ведет реформу. "Да, жизнь 
оказалась сложнее и противо
речивее, - продолжал прези
дент России. - Но в главном мы 
не ошиблись. Жесткость перво
начальных действий и решений 
была оправдана. Были нужны 
неординарные экстренные ме
ры. И они дали результат. По 
словам Бориса Ельцина, он не 
хотел бы "идеализировать нашу 
экономическую ситуацию. Она

здравоохранение, видимо, нам 
придется брать ответственность 
на себя.

Наиболее острая тема - ре
ализация экспортных квот. Нас 
постоянно упрекают в том, что 
мы меняем за рубежом нефть 
на зерно, хотя область в нем 
якобы не нуждается. В очеред
ной раз должен заявить, что 
подобные упреки могут делать 
люди, либо не знающие, либо 
не желающие знать истинного 
положения дел.

Вряд ли нужно объяснять, 
что от хлебофуражного снаб
жения зависит вся цепочка 
обеспечения жителей области 
хлебом, молоком, мясом и 
яйцами. Какими бы ни были 
сейчас формы хозяйствования 
на селе. Томская область на 
долгие годы обречена на по
купку значительного количест
ва зерна. Даже в будущем, 
когда мы выйдем на нужные 
объемы, все равно нам многое 
придется покупать. Например, 
зерно кукурузы, сильную пше
ницу с высоким процентом 
клейковины, сою, семена под
солнечника и многие другие 
культуры, которые у нас про
сто не растут.

В нынешнем году дефицит 
фуражного зерна в области 
составит минимум 250-300 _ты
сяч тонн. Где его можно заку
пить? Рынок кормовых культур 
- сои, зерна кукурузы - ни в 
России, ни в странах СНГ еще 
не сформировался.

В качестве возможного 
продавца указывают на Казах
стан. Но там продают в основ
ном продовольственное зерно 
по 85-90 рублей за килограмм. 
Комбикорм из этого зерна бу
дет стоить 130-150 рублей за 
килограмм, булка хлеба - око
ло 200 рублей. Смогут ли жи
тели области выдержать такие 
цены?

Поэтому у нас пока единст
венный путь: за счет экспорт
ных квот сдерживать рост цен 
на хлеб и комбикорма, а через 
них - и на все основные про
дукты питания. Другого выхода 
нет. Хотя мы, конечно, понима
ем, что "проедать" валюту - 
дело неблагодарное, лучше ее 
использовать на приобретение 
современного оборудования и 
технологий. Но пока не удается 
вырваться из этого адова кру
га...

Единственный выход до
биться увеличения экспортных 
квот, чтобы появились средства 
не только на хлеб, но и на 
другие цели. Пока, к сожале
нию, все обращения в прави
тельство, наши письма - их 
было очень много - не могут 
"пробить" этот вопрос.

Как только появятся по 
приемлемым ценам зерно и 
фураж в России, безусловно, 
мы будем покупать его здесь. 
Уже сейчас в небольшом коли
честве приобретаем зерно в 
Омской области - по 35 рублей 
за килограмм. Но пока эти 
закупки не решают проблемы. 
Поэтому мы продолжим искать 
поставщиков российского зер
на, в частности, начали рабо
тать с фирмой "Неоросс".

Администрацию упрекают в 
том, что она поддерживает мо
нополиста - производственно- 
ком м ер ческую  фирму
"Томскхлебопродукт". Но мы 
не можем отдать такое важное 
и сложное дело, как хлебофу
ражное обеспечение, на откуп 
нескольким коммерческим  
структурам. Здесь нужно рабо
тать с людьми, которым дове 
ряешь.

Не так давно принятый За 
кон "О зерне" по сути дела 
подтвердил, что администрация 
действует правильно. Этот за
кон обязывает местные органы 
власти определить региональ
ного заказчика и возложить на 
него ответственность за хлебо- 
фуражное обеспечение обла
сти. Мы поступили так за год 
до принятия нц|не действующе
го закона.

Какими были объемы реа
лизации экспортных квот в про
шлом году?

В первом квартале: исполь
зована квота 1991 года - 72 
тысячи тонн нефти. "Томскхле
бопродукт" получил 55 тысяч 
тонн зерна кукурузы, пшеницы 
и 9,6 тысячи тонн соевого шро
та.

(Окончание на 2-й стр.)

остается сложной и кризисном. 
Но удалось избежать главного 

экономической катастрофы 
огромного государства".

Как считает президент Рос
сии, |Сейчас, после многих деся
тилетий, "вновь начинают 
действовать рыночные законы. 
Наша ситуация - это уже шаг 
вперед. Это - главное свиде
тельство того, что экономиче
ский организм России жив и 
он способен преодолеть свои 
многочисленные недуги". *

"Но для меня не менее важ
но и другое. Среди россиян все 
больше утверждается настрое
ние, что самая тяжелая стадия 
кризиса уже завершается. Это не 
означает, что все трудности по
зади. Но исчезает всеобщее чув
ство безысходности, чувство 
неизбежной катастрофы", - ска
зал Борис Ельцин. По его словам, 
сейчас все больше людей вновь 
обретают перспективу, чувствуют 
в себе способности занять более 
достойное место, чем при преж
ней системе.

0 ч s
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Б У Д Е Т  С О З Д А Н  З А К А З Н И К
Много сегодня пишут и говорят об охра

не природы, сбережении растительного и 
животного мира. Слова звучат правильные, 
однако до дела подчас руки не доходят. 
Примеров тому уйма. Но есть факты и 
другого рода.

Недавно областной комитет по экологии 
и природным ресурсам внес предложение, а 
малый Совет областного Совета народных 
депутатов принял решение создать на терри
тории Томского района в урочище Ларинском 
Коларовского лесничества и на прилегающих 
сельхозугодиях ландшафтный заказник мест
ного значения "Ларинский" (площадь - 1,5 
тыс. га).

Это решение принято в целях сохранения, 
воспроизводства и увеличения численности 
охотничьих животных и птиц, поддержания 
общего баланса сложившегося биогеофито
ценоза, уникального комплекса ландшафтов, 
многочисленных этнических и природных па
мятников. Создан заказник на 10 лет со дня 
его утверждения.

На территории госзаказника установлены 
ограничения хозяйственной деятельности, он 
будет охраняться. Возможно, в перспективе 
ранг "Ларинского" будет повышен до ре
спубликанского с последующим превращени
ем его в Западно-Сибирский южно-таежный 
заповедник.

Возвращаясь к напечатанному

ЕЩ Е РАЗ
ОБ ОБЪЕКТИВНОСТИ

В ГАЗЕТЕ "КРАСНОЕ ЗНА
МЯ" N 118-119 ОТ 05.06.93 
ОПУБЛИКОВАНО ИНТЕРВЬЮ С 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ОБЛАСТНО
ГО КОМИТЕТА ПО ОХРАНЕ 
ПРИРОДЫ А. М. АДАМОМ 
ПОД НАЗВАНИЕМ "ОБ ЭКО
ЛОГИИ - В ПОСЛЕДНЮЮ  
ОЧЕРЕДЬ..." ИНТЕРВЬЮ С О 
ДЕРЖИТ РЯД ОБВИНЕНИЙ В 
АД РЕС СИ БИ РСКО ГО  ХИ
М ИЧЕСКОГО КОМБИНАТА.

В последнее время в Том
ске стало модным обвинять 
СХК во всех, мыслимых и не
мыслимых грехах. Когда это 
делают частные лица или пред
ставители общественных орга
низаций, их можно понять, хотя 
бы потому, что они не всегда 
обладают полной информацией 
и порой больше руководству
ются эмоциями, чем фактами. 
Но А. М. Адам - лицо офици
альное. По своей должности он 
обязан предоставлять населе
нию достоверную информа
цию

Итак, об объективности.
1. "Во-первых, информацию 

О случившемся мы получили 
только часа через полтора по
сле событий". (Здесь и далее 
цитаты по тексту материала 
"Об экологии в последнюю 
очередь...')

Действительно, как только 
определился масштаб аварии (а 
это требует времени) и была 
установлена вероятность выхо
да радионуклидов за пределы 
промплощадки, директор СХК 
поставил в известность главу 
администрации Томской обла
сти.

2. "... С самого начала эта
информация___преуменьшала
масштабы аварии. Было сооб
щено. что произошел выброс 
органических веществ неизве
стного состава. Он опасности 
для населения не представляет, 
а за пределы промплощадки 
ничего не попало".

Обратимся к текстам сооб
щений, переданных 6 апреля 
по городскому радио г.Томска- 
7 и 7 апреля по областному 
радио.

"Как мы уже сообщали, се
годня, 6 апреля, на радиохими
ческом заводе произошло 
разрушение технологического 
аппарата цеха N 1. Пострадав
ших нет... На территории ради
охим ического завода
загрязнение составляет 20 
норм для санитарно-защитной 
зоны. За пределами террито
рии радиохимического завода 
и площадки 18 радиационная 
обстановка находится в преде
лах обычных величин..."

(Из сообщения городского 
радио г.Томска-7 от 06.04.93, 15 
час. 50 мин.).

Следует заметить, что к 
моменту первого сообщения 
информации о загрязнении 
территории за пределами про
мплощадки не было.

"6 апреля в 12 часов 58 
минут на радиохимическом за
воде Сибирского химического 
комбината произошел химиче
ский взрыв технологического 
аппарата, в котором находился 
раствор радиоактивных ве
ществ средней активности. 
Персонал завода не постра
дал... В начальный момент уро
вень радиоактивного зараже
ния на территории завода ме
стами превышал до 20 раз 
нормы для санитарно-защитной 
зоны. За пределами завода ра
диоактивная обстановка не от
личалась от обычной... К 
исходу дня отделом охраны 
окружающей среды СХК на 
дороге Томск-Самусь, в районе 
трех километров от поворота 
на деревню Наумовку, зафик
сировано радиационное загряз
нение, превышающее местами 
естественный фон в 10 раз. В 
течение ночи и в настоящее 
время силами спецподразделе- 
ний комбината проводится дез
активация выявленных мест 
загрязнения дороги Томск-Са
мусь. Опасности для населения 
нет..."

(Из сообщения областного 
радио от 7.04.93, 7 час. 10 
мин.).

Как видим, А. М. Адам 
ошибается. Уже в самом пер
вом сообщении речь шла о 
взрыве аппарата с радиоактив

ными веществами. Также он 
путает городские территории 
(опасности для которых дейст
вительно не было) с террито
рией, располож енной по 
направлению ветра от места 
выброса.

3. "В течение первых суто к  
комбинат не предпринял необ
ходимых усилий по выявлению 
зоны загрязнения".

Направление выброса, воз
можность загрязнения дороги 
Томск-Самусь были сообщены 
директором СХК главе админи
страции области в 14 час. 30 
мин. 6 апреля. Разведка в на
правлении выброса была орга
низована СХК немедленно, и 
уже к исходу дня 6 апреля, 
через 8 часов после аварии, 
дорога Томск-Самусь была взя
та под контроль службами СХК 
и области. И вообще вся тер
ритория загрязнения в первые 
сутки исследовалась в основ
ном силами СХК и санитарной 
службы г.Томска-7,

4. "Только после четвертого 
настоятельного требования 
удалось пригласить представи
теля Сибхимкомбината на засе
дание штаба по чрезвычайным
ситуациям..

Что верно, то верно - так 
называемый "штаб" (а должна 
бы - областная комиссия по 
чрезвычайным ситуациям) засе
дал исправно, по три раза в 
день и, как в старые времена, 
требовал "сводки". В это же 
время работали: комиссия по 
ЧС г.Томска-7, комиссия госу
дарственного комитета по ЧС, 
комиссия Минатома РФ. У СХК 
была главная задача - работать 
по последствиям аварии, а его 
специалистов требовали на за
седания разных "штабов" и ко
миссий, созданны х как 
государственными, так и разно
образными общественными ор
ганизациями. Тем не менее 
СХК регулярно информировал 
областную комиссию о ситуа
ции.

удалось добиться от комбината 
выделения денег на обследова
ние загрязненной территории с 
воздуха. А средства на обору
дование п у н к т о в  оадиационно 
го контроля так до сих пор и
не выделены ".

Как выяснилось, областные 
службы действительно не спо
собны контролировать воздей
ствие СХК на окружающую 
среду, и давно пора им от 
обвинений приступить к испол
нению тех обязанностей, кото
рые на них возложены и 
финансируются из бюджета.

Что касается оплаты верто
летов, то СХК дал на это 
согласие сразу же, как только 
об этом был поставлен вопрос.

6. "А также поставлен воп
рос о проведении тщательной 
экологической экспертизы дея
тельности Сибхимкомбината".

Это требование комбинат 
всячески поддерживает. Хоро
шая экспертиза прекратит без
ответственные обвинения в 
адрес СХК и выявит насущные 
проблемы охраны окружающей 
среды.

7. "Мы там предлагаем все- 
таки подчинить комбинат обла
стным властям..."

Директор СХК не раз пуб
лично заявлял о согласии под 
чинить СХК хоть райсовету, 
если райсовет возьмет на себя 
всю ответственность за руко
водство комбинатом и за по
следствия этого руководства.

Полагаем, что проблемы, 
затронутые А. М. Адамом, го 
раздо более серьезны, нежели 
можно понять из интервью. 
Тем более странным представ
ляется легковесный и малоква
лифицированный подход, 
продемонстрированный уважа
емым председателем област
ного комитета по охране 
природы. Создается впечатле
ние, что таким образом А. М. 
Адам пытается отвести внима
ние общественности от него
товности областных служб к 
работе в чрезвычайных ситуа
циях.

А. КОМПАНИЕЦ, 
ведущий инженер 

группы общественной 
информации СХК.

Письмо
недели

БЕЗ ГВОЗДЕЙ 
РЫНОК НЕ 
ПОЛУЧИТСЯ

Жизнь пошла такая, 
что на всем приходится 
экономить, иначе прого
ришь.

Взять коробок спи
чек он стоит сейчас 5 
рублей. Если газовую 
плиту всякий раз зажи
гать спичками, коробка 
от силы на неделю хва
тит. Значит, только на 
это в месяц нужно тра
тить 20 рублей. Была бы 
возмож ность купить 
электрозажигалку, пусть 
затратился бы больше, 
зато обеспечил себя ог
нем надолго. В конеч
ном итоге получилась 
бы экономия. Но зажи
галку такую а нашей 
торговле днем с огнем 
не найти. Почему?

Вообще этот вопрос 
то и дело возникает, 
когда начинаешь искать 
самые что ни на есть 
бытовые мелочи. По
пробуйте сразу найти 
электрический патрон, 
столярный клей, ме
бельные гвозди, раство
рители красок,
пятновыводители. Во 
всех магазинах, в том 
числе и в том, который 
обещает обеспечить аж 
тысячей мелочей, один 
ответ: "Товар не посту
пал..."

Такое впечатление, 
будто наша промышлен
ность совсем перестала 
думать о повседневных 
нуждах человека, самых 
обыденных. Может, не
выгодно выпускать? Не 
думаю. Что пользуется 
широким спросом, обя
зательно дает прибыль. 
Просто, видать, кругом 
настроились на перекуп
ку да перепродажу.

Рынок, я считаю, 
должен начинаться с 
удовлетворения повсед
невных житейских за
просов. Те же гвозди - 
будет их в достатке, 
лучше пойдет обустрой
ство человеческого  
жилья.

Д. ПОПОВ.
г. Томск.

Справка-
статистика

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
В МАЕ

Производство товарной 
продукции в промышленности 
области, сообщает областное 
управление статистики, в мае 
снизилось на 9 процентов. За 
январь-май сохраняется рост - 
2,7 процента (расчетно).

Рост производства в мае 
произошел в электроэнергети
ке (почти в 2 раза), в химиче
ской и неф техим ической  
промышленности (на 21 про
цент), а также в легкой (на 4 
процента).

Значительное снижение 
объемов производства в мае 
зафиксировано на предприяти
ях мукомольно-крупяной и 
комбикормовой промышленно
сти, черной металлургии, поли
графии.

Фактический выпуск това
ров народного потребления в 
мае составил 7,9 млрд.рублей, 
что больше, чем за май про
шлого года, на 1,4 процента. 8 
том числе выпуск непродоволь
ственных товаров возрос на 3,7 
процента, производство продо
вольственных отстало на 0,9 
процента.

Экономическая нестабильность приучила всех жить 
сегодняшним днем. Даже крупные предприятия - и те 
с робостью строят более-менее отдаленные планы. 
Уж так все непредсказуемо, так тяжело удержаться 
на плаву - до прогнозов ли тут! Потому-то многих 
ученых приятно удивило приглашение томских нефтя
ников проанализировать перспективы развития сырье
вой базы.

единения "Томскнефтегазгео- 
логия", у геофизиков наступи
ли, пожалуй, самые тяжелые 
времена. Как многих бюджет
ников, их держат в "черном 
теле", заставляя год от года 
сворачивать работы.

Не смогла что-то поправить 
даже реализация собственной 
нефтяной квоты. Тем более что

предназначенных на восполне
ние минерально-сырьевой базы 
области, утверждают специали
сты, должно оставаться на ее 
территории. Многое тут, конеч
но, будет зависеть и от пози
ции местной власти. Область 
может только приветствовать 
решение обеспечить такие за
пасы нефти, которые позволят

*■ Два первых летних дня в 
Доме нефти проходило сове
щание, которое собрало, без 
преувеличения, весь цвет том
ской геологии, ведущих специ
алистов по недрам. Геологи и 
геофизики, ученые-прикладни
ки и представители академиче
ской науки Томска и 
Новосибирска обсуждали со
стояние запасов нефти и газа 
на территории области.

Интерес нефтяников, орга
низаторов встречи, в подобном 
разговоре представить не 
сложно. Но проблемы, о кото
рых шла речь, касались всего 
миллиона жителей области, 
всех томичей. Не случайно на 
совещание, казалось бы, чисто 
производственное, узковедом
ственное пришли заместители 
главы областной администра
ции Владимир Пономаренко и 
Юрий Пелявин. Пришли, чтобы 
услышать от специалистов ком
петентное мнение: какие запа
сы, природные "клады" таят в 
себе томские недра! Как долго 
области еще называться нефтя
ной! И можно ли по-крупному 
рассчитывать на подземное бо
гатство, когда больше рассчи
тывать в общем-то и не на что!

На первый взгляд, особенно 
тревожиться нечего. Разведоч
ными запасами при годовой 
добыче 12 миллионов тонн об
ласть обеспечена на 34 года. 
Показатель - один из высоких 
в отрасли. Природного газа

Перспективы нефтяной отрасли

К Т О  О Т Ы Щ Е Т  
П О Д З Е М Н Ы Е  « К Л А Д Ы » ?

достаточно, чтобы хоть сегодня 
начать его промышленную до
бычу - к чему, собственно, и 
идет. Темп развития сырьевой 
ба'зы за последние годы в три 
раза превысил объем добывае
мой нефти.

Все так. Однако давать оп
тимистические прогнозы рано
вато. Время "легкой" нефти 
давно минуло. Традиционным 
способом извлечь сырье неве
роятно сложно, а то и вовсе 
невозможно. Нужны новые, со
вершенные технологии. Новая 
научная концепция добычи, к 
разработке которой ученые, по 
просьбе нефтяников, приступи
ли.

Нельзя сказать, что до сего 
дня промысловики работали с 
закрытыми глазами, не видя 
перспектив. Для прироста 
сырьевой базы делалось мно
гое. Но без основательного ге
ологоразведочного поиска тут 
не обойтись, а у геологов объ-

Виктор КРЕСС: << Н Е Ф Т Ь -
ОБМЕН НЕ ЛУЧШИЙ, НО ПОКА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

40,6 тысячи тонн реализова
ла внешнеэкономическая ассо
циация "Томскинтерсервис". За 
эту нефть получено более двух 
с половиной миллионов дол
ларов, которые пошли на опла
ту оборудования автоматичес
кой телефонной станции, а так
же 230 миллионов рублей. Эти 
деньги были переданы в обла
стной внебюджетный фонд.

Во втором квартале: "Том- 
скхлебопродукт" в обмен на 
зерно реализовал 48,2 тысячи 
тонн нефти. Из 50 тысяч тонн 
зерна пока получено 21,6 тыся
чи.

В третьем квартале: экспор
тная квота составила 44 тыся
чи тонн неф ти. За их 
реализацию "Томскхлебопро- 
дукт" получил 33,8 тысячи тонн 
зерна и 5 тысяч тонн шрота.

В четвертом квартале экс
портной квоты не было.

Много разговоров об экс
портной квоте II квартала про
шлого года. "Томскхлебопро- 
дукт", который получил эту 
квоту, заключил контракт с

фирмой "Профинансе". Та в 
свою очередь в обмен на 
нефть должна была поставить 
50 тысяч тонн зерна. Область, 
как уже упоминалось, пока 
получила 21,6 тысячи тонн зер
на - и не через порт Новорос
сийска, как было указано в 
контракте, а через западную 
Границу Украины, станцию Чоп. 
Изменение маршрута и усло
вий договора значительно уве
личило цену зерна и поэтому 
производственно-коммерческая 
фирма "Томскхлебопродукт" 
потребовала приостановить вы
полнение контракта и заплатить 
неустойку в валюте. Сейчас ма
териалы находятся в арбитраж
ном суде при Торгово-промыш 
ленной палате Российской Фе
дерации.

Прискорбный эпизод, но он 
еще не дает оснований усом
ниться s профессиональной 
компетентности томской фир
мы. В торговле, к сожалению, 
такие ситуации, когда подво
дят, казалось бы, очень надеж
ные, реком ендованны е в 
Правительстве партнеры, время 
от времени случаются. Это то
же урок на будущее.

геологи по-настоящему и не 
заинтересованы были в хоро
шем приросте запасов. Пробу
диться такой интерес должен, 
когда они войдут на равных с 
"Томскнефтью" в создаваемую 
ныне Восточную компанию. 
Еще одно звено в сложной 
замкнутой технологической це
пи.

Объемы поисково-разве
дочного бурения нужно дове
сти до показателей самых 
благополучных для геологии 
лет. Промысловики посоветова
ли вернуться на те месторож
дения, которы е уже 
разрабатываются, сосредоточив 
там серьезные усилия. Как 
подобает партнерам, договори
лись обмениваться информа
цией, создать  единую  
информационно-технологичес
кую сеть.

Вместе же добиваться по
слаблений от центра. Не мень
ше 70 процентов денег,

НА З Е Р Н О .  
Н ЕИ ЗБЕЖ Н Ы Й »

Заканчивая разговор о кво
тах, я должен сказать, что ад
министрация будет стремиться 
к полной открытости, полной 
гласности в распределении и 
использовании нефтяных квот. 
Нам от жителей области скры
вать нечего. Мы уверены в 
своей правоте, готовы отстаи
вать свою позицию, готовы и 
отчитаться за каждую тонну 
нефти.

Мы согласны и на организа
цию конкурса, но нужно тща
тельнейш им  образом
продумать, как его проводить. 
Конкурс - еще не гарантия 
честного соперничества, эф
фективной защиты интересов 
области. Иногда эта идея слу
жит лишь "крышей" для лоб
бирования тех или _ иных 
организаций. И попытки такого 
лоббирования мы знаем.

Что касается использования 
квот, то уже в ближайшее вре
мя будут предприняты шаги 
для того, чтобы ужесточить 
контроль за всей цепочкой ре
ализации нефти. Видимо, пона
д о бятся  и определенны е  
организационные меры.

Тут стоит поразмыслить

Исчезнут ли из автобусов «вымогатели»?
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Боже мой! Как все же без
душно, обывательски-казенно 
относятся к пассажирам руко
водители наших транспортных 
управлений! Особенно к тем, 
кто пользуется автобусами 
маршрутов NN 116 и 120. Это 
ж  настоящее издевательство 
над народом от имени госу
дарства. Получается, что ие 
автобус для людей, а пассажи
ры для автобусов. Чем больше 
желающих ехать, тем выгоднее 
для автотранспортного пред
приятия. Руководители знают, 
что за город пешком люди не 
пойдут - будут часами ждать 
машину, никуда не денутся.

Сейчас за рекой Томью 
уйма мичуринских участков, и 
ие только в выходные здесь 
"часы пик", причем на протя
жении всего дня.

Если б кто посмотрел со 
стороны, как идет посадка в 
автобус на площади Ленина, 
против газетного киоска! Стол
потворение. Живая спрессован
ная масса рвется на штурм 
подошедшей машины. Крики, 
ругань, плач детей. Меня "вда
вили" внутрь уже последним и 
за это спасибо (старикам везде 
у нас почет). Тут уж не до 
хорошего. Руки по швам, голо
ва прижата к чьей-то спине; не 
вздохнуть, не охнуть. Но разда
ется зычный голос кондуктора 
с требованием быстрей рассчи
таться за проезд. При этом 
никакого извинения за то. что 
задержался автобус, что мало 
нх на линии. Попробуйте-ка 
достать деньги или удостовере
ние, если асе сжато намертво. 
А кондуктор кричит, грозится.

При движении происходит 
каким-то чудом небольшая ут
ряска, и люди начинают прихо
дить в себя. Зычный же, порой

грубый голос продолжает трез
вонить: "Расчет давайте! Кто 
еще не рассчитался! Предъ
явите..." и т.д.

Утом ительная поездка  
окончательно выматывает нер
вы, наводит на неуравновешен
ные мысли, обидные не только 

. для кондуктора, но и стоящих 
выше. В глаза бросается всеми 
цивилизованными людьми за
бытое, грозное: "За безбилет- 
иый проезд - штраф..." Сейчас 
это 300 рублей. Неужели все 
поголовно мы уж такие забыв
чивые бессовестные! Есть, 
впрочем, и такие, но большин
ству ярльж безбилетника не 
подходит.

Вследствие неурядиц и бе
зобразий, творящихся на пасса
жирском транспорте, у меня 
возникают вопросы и предло
жения. Для чего продавать би
леты, если их не проверяют! 
За долголетнюю езду я никог
да не встречал постоянства и 
действенности контроля - толь
ко наскоком, практически фор
мально. Вот и кричат 
кондукторы, да и водители. 
Последние нередко вынужде
ны сами собирать деньги, 
убеждая, выпрашивая, "вымо
гая". Конечно, хороший конт
роль требует и новых затрат. 
Но коль изобрели билет, нуж
но, очевидно, изобретать и ло
вушку для “зайцев"!

А ие решить ли эту извеч
ную проблему одним дерзким 
махом! Например, так: долой 
билеты! Долой "вымогательст
во!" Какой простор откроется, 
какое экономическое совер
шенство возникнет! Отпадет 
надобность в бумаге, печатаньи 
талонов и продаже их в ки
осках, убираются кондукторы, 
прекращается выпуск компо

стеров и касс, перестает быть 
нужным и контроль. Если все 
это подсчитать, плата за про
езд уменьшится более чем в 2 
раза. А необходимые средства, 
без излишеств, можно высчи
тывать из зарплаты, пенсий, 
стипендий и других выплат.

Однако при переходе на 
такую систему расчета возник
нут две проблемы.

1. Будут ли согласны люди! 
Можно посоветоваться, прове
сти опрос, хотя бы выбороч
ный. К примеру, я - пенсионер, 
сейчас за проезд не плачу. Но 
если будут высчитывать из пен 
сии, вполне солидарен.

2. Будет ли исправно, регу
лярно работать транспорт на 
нашей линии! А то ведь может 
случиться, что и на всех осталь
ных маршрутах появятся такие 
же массовые скопления людей. 
Правда, эту проблему можно 
было б решить введением 
штрафных санкций транспорт
ному управлению за непостав
ку на линию определенного 
количества машин.

Мне кажется, над этим 
предложением нужно серьезно 
поработать и сделать вывод в 
пользу людей и экономики 
предприятий всех видов транс
порта. Последние особо долж
ны быть заинтересованы в 
этом. Повторюсь: доля их кли- ' 
ентуры хотя и чрезмерно напо
риста, но не прочь подчас 
обхитрить кондуктора.

, За дело, господа транспор
тники! Если этот вопрос решит
ся положительно, вам будет 
легче работать.

А. САЛЬНИКОВ, 
ветеран войны, труда.

пос.Тимиряз веский.

выйти на 15-миллионную годо
вую добычу. Как за счет новых, 
богатых месторождений, так и 
благодаря уже осваиваемым 
васюганским, вахским, стрежев- 
ским промыслам. Хотя тендер
ная политика областной  
администрации ставит эти про
гнозы под сомнение.

- Тюменцы выставляют на 
конкурс лишь те месторожде
ния, которые не очень-то нуж
ны самим, или до которых 
нескоро "дойдут руки". Здесь 
же все наоборот: вложены
крупные средства, вот-вот на
чалась бы промышленная раз
работка - нет, объявляют 
тендер, - мнение академика 
Алексея Конторовича, участни
ка совещания. - В любом слу
чае, приоритет, думаю, нужно 
отдать профессионалам • неф
тяникам. Им и должно принад
лежать право привлекать, если 
требуется, инвесторов, по
скольку они только и могут

дать компетентное заключение 
по месторождению.

Ученые, надо отдать им 
должное, приглашение к со
трудничеству приняли с готов
ностью. До сих пор сибирская 
наука была как-то мало сори
ентирована на томскую нефть 
- при том, что такой научной 
базе другие регионы могут 
лишь позавидовать. На совеща
нии ученые рекомендовали за
няться исследованиям и  
перспективных юрских отложе
ний и палеозоя. Обратить осо
бое внимание на восточное 
направление, пока мало изу
ченное. Там предстоит пробу
рить две параметрические 
сверхглубокие скважины.

Генеральную схему разви
тия всего нефтегазового комп
лекса области, обстоятельную 
программу готовит объедине
ние "Томскнефть". Ее предсто
ит вынести на рассмотрение 
сессии облсовета. При объеди
нении создается научный совет 
из числа ведущих томских и 
новосибирских ученых. А при 
политехническом университете 
скоро начнет действовать шко
ла переподготовки специали
стов - геологов и геофизиков. 
Ученые окажут нефтяникам ин
теллектуальную поддержку, те 
же в свою очередь поддержат 
нх материально - вполне нор
мальные, деловые отношения.

Ну а свои возможности 
представители отраслевой и 
академической науки проде 
монстрировали на совещании 
блестяще. Три доклада, самых 
интересных, организаторы  
встречи премировали по сто 
тысяч рублей каждый.

В. ЮШКОВСКИЙ.

Между прочим

УДАР НАСТОЯЩИЙ,
БОЛЬ НАСТОЯЩАЯ
Преступник наглеет, подлеет, звереет.
Как умилительнь! были благородные " воры в законе", 

описанные Львом Шейниным. Джентльмены, экспроприи
ровавшие исключительно богатства, неправедно нажитые, 
обостренно несущие в себе чувство патриотизма, готовые 
помочь бескорыстно, разумеется, слабому, постоять за 
честь женщины... "Ростов - папа", "Одесса - мама" - 
романтические легенды о лихих делах, в которых принци
пиально избегали "мокрухи", потому что и в блатном мире 
были, представьте себе, пусть специфические, но представ
ления о ценности человеческой жизни.

Конечно, и в ту пору была мразь, которой терять 
оказывалось нечего - шли в ход нож и пистолет, гибли 
стражи порядка, просто случайные люди, оказавшиеся в 
круговерти схватки... И все же зачастую одного только 
появления милиционера было достаточно, чтобы утихоми
рить разгулявшуюся шпану, заставить разбежаться, трусли
во оглядываясь.

Ну недаром же Дядя Степа-милиционер стал одним из 
любимых книжных героев ребятишек. Он был символом 
спокойствия и порядка, а они имели возможность, впитывая 
его уверенность в себе, верить в добро и справедливость...

Лубочные картинки - на помойке, иллюзии разлетелись 
вдребезги.

Убийства, изнасилования, грабежи. На пределе жесто
кости, изуверства, коварства. Все это незаметно стало 
нашей обыденностью- Как и то, что вошли в обиход 
раздраженные рассуждения о слабости, непрофессиона
лизме нашей милиции.

Милицейский генерал, посетивший ие так давно нашу 
редакцию, откровенно и бескомпромиссно обрисовал сло
жившуюся обстановку. Да, преступность растет, расширя
ется. Да, может быть хуже, если не стабилизируется 
положение в стране. Но - нет, наши милиционеры, из числа 
лучших, ничуть не слабей в своем мастерстве, чем 
хваленые американские суперполицейские. У генерала 
была возможность сравнивать.

И все же - куда можем скатиться!.. Вооружить всех 
порядочных людей против негодяев! Что из этого выйдет!

ОМОН. Это слово, поначалу казавшееся зловещим, 
перестало удивлять. То тут, то там мужчины устрашающего, 
надо признать, вида вступают в схватки с преступниками 
и, если верить ЦТ, всегда выходят победителями. Что ж, 
для того и появились в нашей действительности.

То, что видите, - учебный бой, но на самой высокой 
температуре правдоподобности. Чтобы не сплоховать в 
схватке настоящей, где порой - жизнь за жизнь, не 
приходится церемониться в учебе.

Захват - настоящий, удар - настоящий, боль от удара - 
тоже настоящая.

И все же, все же... Лучше бы появился дядя Степа, 
прицыкнул на всяких подонков, а у них бы затряслись 
колени.

Увы, кончился социализм. Кончились сказки.
Валерий ВЕРЮТИН, 

Фото Александра ВАСИЛЬЕВА.
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ЧЕСТИ ТОМСКА
- ВЕРНУТЬ ГОРОЖАНАМ СПОРТИВНО-ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫ Й  

КОМПЛЕКС ’’ТОМЬ” В ПРЕЖ НЕМ КАЧЕСТВЕ

Данная статья - не ностальгия по прошлому и не 
эмоциональный взрыв чувств в ответ на запоздалую 
публикацию С. Выгона в "Красном знамени" за 11 мая 
сего года. Запоздалую потому, что теперь трудно 
будет вернуть очень нужное томичам спортивно-оз
доровительное учреждение "Томь" к его исходному 
состоянию. (На наш взгляд, газета должна была вм е
шаться раньше). Теперь же нам представляется, что 
это дело чести администрации города - восстановить 
"Томь" в прежнем качестве. Мы же, ученые Томского 
научного центра, стоявшие в свое время у истоков 
оздоровительного направления деятельности комп
лекса, готовы оказать консультативную и практиче
скую помощь.

Вспомним историю. Спор
тивно-оздоровительный комп
лекс "Том ь" строился  
здравоохранением при актив
ном участии самого высшего 
эшелона власти того периода 
времени - первого секретаря 
обкома КПСС Е. К. Лигачева, 
заведующего областным отде
лом здравоохранения А. И. По
тапова.

Сейчас мы иронически улы
баемся, когда говорим о "на
родных стройках". Однако 
вряд ли комплекс был бы вве
ден в строй, если бы в его 
возведении не принимало са
мое активное участие населе
ние города - работники  
промышленных предприятий, 
вузов, институтов, студенческая 
молодежь. Заметной фигурой 
уже в период строительства 
комплекса был и его директор, 
профессиональный спортсмен 
и большой энтузиаст физиче
ской культуры - Анатолий Ива
нович Погодаев. Строительство 
комплекса совпало с периодом 
становления академической 
медицинской науки в Томске. 
Возникла идея интеграции 
спортивного комплекса с отде
лом профилактической кардиог 
логин, чтобы выйти за рамки 
подготовки олимпийского ре
зерва (одна из основных задач 
спортивного комплекса того 
времени) и превратить его в 
Центр здоровья. На базе ком
плекса дислоцировался отдел 
профилактической кардиологии 
Сибирского филиала Всесоюз
ного кардиологического науч
ного центра Академии  
медицинских наук СССР (ныне 
НИИ кардиологии ТНЦ РАМН) 
с самым современным оснаще
нием. Была развернута лабора
тория функциональной  
диагностики, биохимическая ла
боратория, Сотрудники отдела 
начали трудоемкую работу с 
целью выявления распростра
ненности сердечно-сосудистых 
заболеваний, факторов риска 
их развития и формирования 
научно обоснованной програм
мы оздоровления томичей. 
Уже первые результаты этих 
исследований на одном из 
крупных промышленных пред
приятий обрисовали величину 
проблемы.

Так, у каждого четвертого 
мужчины и каждой шестой 
женщины в возрасте 30-59 лет 
была выявлена артериальная 
гипертония, в почти у каждого 
восьмого обследованного - 
ишемическая болезнь сердца, 
причем более половины лиц в 
первом и более 80 процентов 
во втором случаях не знали о 
своем заболевании, а следова
тельно, и не лечились.

После исследований сфор
мировались группы с начальны
ми стадиями артериальной 
гипертонии и ишемической бо
лезни сердца, которые под ру
ководством энтузиастов врачей 
и методистов (Т. S. Гуляева, 
супруги Голосуцкие, С. В. Ива
нова, В. М. Фигурно) проводи
ли в "Томи” регулярные  
оздоровительные процедуры в 
виде интервального плавания, 
физических упражнений, обу

чали здоровому образу жизни. 
В Центре здоровья функциони
ровал своеобразный универси
тет, где выступали с лекциями 
и проводили практические за
нятия (совершенно безвозмез
дно) ведущие ученые Томска и 
страны. (В частности приезжал 
академик Е. И. Чазов).

Полученные результаты  
превзошли ожидания. В группе 
лиц с пограничной артериаль
ной гипертонией у половины 
занимающихся в течение трех 
лет произошел возврат в нор
му, не отмечалось ни одного 
случая трансформации в гипер
тоническую болезнь, в то вре- . 
мя как в контроле (в группе, 
не занимающейся оздорови
тельным плаванием) таких за
болеваний оказалось немало.В 
группе с мягкой гипертензией 
почти две трети прекратили 
прием лекарственных средств в 
евяэи с эффективным снижени
ем артериального давления. И 
все это сопровождалось улуч
шением общего состояния, по
вышением работоспособности, 
улучшением основных показа
телей работы сердца. Стали 
реже или исчезли совсем при
ступы стенокардии, уменьши
лась частота приема  
нитроглицерина и других коро- 
иаролитических препаратов у 
людей с ишемической болез
нью сердца. В группе контроля 
за этот же период, увы, было 
отмечено 4 случая инфаркта 
миокарда, из них два со смер
тельным исходом.

Начиная с 1987 года, наш 
опыт совместно с врачами 
межвузовской больницы был 
распространен и на студенчест
во города. Результаты уже пер
вых исследований показали, что 
у каждого десятого студента 
выявляется повышенный уро
вень артериального давления, у 
38-42 процентов студентов и 
63-75 процентов студенток 
имеется гиподинамия, наруше
ния липидного обмена крови - 
почти у каждого третьего-чет- 
вертого студента. В целом у 
большинства имелись различ
ные факторы риска или их 
сочетания. Полученные резуль
таты не были случайными, они 
характерны для молодежи 
страны в целом. И сегодня из 
117 млн. человек в возрасте до 
20 лет 45 миллионов имеют 
хронические заболевания, при
чем у трети это уж* неком
пенсированные состояния, 
только 20 процентов могут 
быть признаны здоровыми и 
еще у 20 выявляются факторы 
риска различных заболеваний. 
Так что с учетом особенностей 
Томска первостепенное значе
ние имеет разработка програм
мы выявления и профилактики 
факторов риска сердечно-сосу
дистых заболеваний именно у 
студентов.

В те годы мы нашли пони
мание у ректората, кафедры 
физического воспитания и ка
федр общественных наук ТИА- 
СУРа. На базе спорткомплекса 
"Томь" были сформированы 
группы студентов с повышен
ным артериальным давлением 
и факторами риска. Причем

наряду с регулярным плавани
ем, обучением здоровому об
разу  жизни применялись  
фитопрепараты, комплекс вита
минов и микроэлементов. Эф
ф е к т о казался весьма 
существенным - отмечалась 
нормализация артериального 
давления в группе девушек, 
достоверное снижение его в 
группе юношей, улучшение 
других функциональных пока
зателей.

Нельзя не отметить, что 
оздоровительная программа 
комплекса была гораздо более 
широкой - в том числе и лече
ние заболеваний позвоночника 
с различными функциональны
ми отклонениями (особое вни
мание уделялось при этом 
детям). Все группы для населе
ния были либо бесплатные (за 
счет промышленных предприя
тий, профсоюза), либо за сим
волическую плату (ежедневно 
более 2500 человек оздорав- 
ливались в комплексе). Зара
жал энтузиазм директора А. И. 
Погодаева и его ближайших 
помощников. Работал он не
формально, можно сказать, 
фанатично. Его можно было 
видеть и задолго до открытия 
центра, и поздно вечером, да
леко после его закрытия. Ком
плекс привлекал абсолютной 
чистотой, порядком, вежливо
стью персонала. В холле - ков
ры, цветные телевизоры. 
Родители могли наблюдать за 
обучением детей плаванию по 
телевизору. Было установлено 
много физиотерапевтической 
аппаратуры. В целом, без пре
увеличения можно сказать, что 
это был один из лучших Цент
ров здоровья в СССР того 
периода времени. Здесь про
водились различного уровня 
всесоюзные и региональные 
мероприятия. Приезжали для 
обмена опытом врачи, спортив
ные руководители из различ
ных городов страны. "Томь" 
была нашей гордостью, рав
но как и Академгородок, Том
ский научно-медицинский  
центр и т.д.

Как же можно было допу
стить такое стремительное па
дение! Сколько же можно 
разрушать и когда же мы на
конец научимся сохранять хо
рошее, свято беречь свои 
собственные достижения и цен
ности!!

И еще один вопрос трево
жит при анализе причин столь 
низкого падения комплекса. 
Когда же мы будем ценить 
истинных профессионалов, эн
тузиастов, людей, "заражен
ных" одним делом  и 
преданных ему до конца, та
ких, как Анатолий Иванович 
Погодаев!

Сейчас спортивно-оздоро
вительного комплекса в городе 
не существует. В здание комп
лекса неприятно зайти. Ликви
дированы оздоровительные 
группы студентов, резко сокра
тились все оздоровительные 
мероприятия. Здесь господст
вуют какие-то коммерческие 
структуры и представительства. 
Что же им места не нашли, 
кроме как в уникальном Том
ском Центре здоровья! Пред
почтение отдается не детям и 
не нуждающимся в оздоровле
нии и даже не спорту...

Совершенно очевидно, что 
только активное вмешательство 
общественности, властей может 
коренным образом изменить 
положение.

Р. КАРПОВ, 
академик,

директор НИИ кардиологии.
И. КОНОБЕЕВСКАЯ, 

старший научный сотрудник 
отдела профкардиологии, 

который ранее располагался 
на базе

спортивно-оздоровительного 
комплекса "Томь".

' УПЕЦ 1-й гильдии Ев
граф Иванович был 

^известен в нашем го
роде своей' благотворительно
стью. Он являлся учредителем 
сиротского приюта, богадельни 
для престарелых и больных, 
выделял значительные суммы 
на приобретение книг и учеб
ных пособий для начальных 
школ. На устройство училища 
Королев пожертвовал два дома 
по улице Почтамтской стоимо
стью 35 тысяч рублей, основ
ной капитал в облигациях 
восточного займа в размере 35 
тысяч рублей и 10 тысяч руб
лей на содержание училища в 
течение первых пяти лет.

Согласно уставу, целью 
училища Королевых являлось 
"правильное и основательное 
обучение более потребным по 
местным условиям ремеслам и 
общее образование учащихся". 
В училище принимались маль
чики всех сословий от 12 до 16 
лет. Поступающие сдавали эк
замены в объеме курса началь
ной школы. По воле 
учредителя вне конкурса за
числялись воспитанники детско
го приюта братьев Королевых. 
Обучение было бесплатным, 
поэтому в училище поступали в 
основном дети из малообеспе
ченных семей.

В течение четырех лет уча
щиеся изучали слесарное и 
столярное ремесло, а также 
общеобразовательные и специ
альные предметы: Закон бо
жий, русский язык, 
чистописание, арифметику, сче
товодство, геометрию и черче
ние, рисование, основы
механики, физики и техноло

гии. Занятия продолжались с 9 
утра до 6 часов вечера, боль
шая часть учебного времени 
отводилась практическим заня
тиям в столярной и слесарной 
мастерских. Небольшой педаго
гический коллектия стремился

проходили с большим интере
сом.

К учебе воспитыяалось 
строгое отношение. Ученикам 
янущали, что они должны до
рожить временем пребывания 
в училище, кто не хотел рабо-

работы, лужение, никелирова
ние, знали кузнечное дело. 
Учащиеся яыпускного класса 
столярного отделения владели 
токарным делом, знали резьбу 
по дереву, изготавливали ме
бель на заказ. Показателями

Город родной

К 110-летию со дня открытия первого ремесленного училища
в г.Томске.

Его основали потомственные почетные граждане супруги Королевы.

не только обучить ребят ре
меслу, но и "развить их умст
венный кругозор". В основу 
воспитания было положено 
"вразумление, а не наказание", 
участливое отношение к учени
кам со стороны преподавате
лей. В программе обучения 
отсутствовали такие предметы, 
как история и география. Со
знавая их значение для форми
рования личности,
преподаватели в свободное от 
занятий время, праздничные и 
воскресные дни устраивали 
чтение книг н беседы с учащи
мися. Эти необязательные за
нятия посещались охотно и

тать напряженно, должен был 
оставить училище и освободить 
место для другого.

Администрация с сочувстви
ем относилась к бедным уче
никам, оказывала им помощь, 
выдавая книги, тетради и гото
вальни. Они освобождались от 
практических работ в июне и в 
течение лета трудились в част
ных мастерских, зарабатывая 
до 30 рублей. Эта сумма была 
значительным подспорьем для 
семьи.

Училище Королевых готови
ло мастеров высокой квалифи
кации. Выпускники слесарного 
отделения выполняли ажурные

умении воспитанников являлись 
ежегодные выставки учениче
ских. изделий, первая из них 
состоялась в 1907 г. После 
выставок проводилась распро
дажа изделий, они стоили на 
30-50 процентов дешевле, чем 
в магазинах, и охотно раскупа
лись. Деньги поступали в поль
зу училища за исключением 10 
процентов, которые выдава
лись выпускникам в виде воз
награждения.

Работа училища проходила 
под наблюдением Томской го
родской думы. Она ежегодно 
назначала пособие на содержа
ние учебного заведения. Хо

зяйственными делами заведо
вал попечительный совет учи
лища. В 1905 году совет 
возглавил городской голова 
Алексей Иванович Макушин. 
Его стараниями была выделена, 
из городского бюджета боль
шая сумма, которая позволила 
провести ремонт, расширить 
программу обучения и штат 
преподавателей. В попечитель
ный совет неоднократно изби
рались коммерции советник 
Алексей Евграфович Кухтерин 
и томский купец Никон Алек
сандрович Молчанов, они жер
твовали собственные средства 
на завтраки для учащихся и 
проведение рождественских 
праздников. Совет брал на се
бя и заботу об устройстве вы
пускников на работу, так 
выпускники слесарного отделе
ния получали места в депо 
Сибирской железной дороги, 
столяры работали в частных 
мастерских и открывали собст
венные.

Ремесленное училище Ко
ролевых положило начало делу 
профессионального обучения в 
нашем городе. Это начинание 
способствовало решению двух 
задач - обучить детей из бед
ных семей специальностям, ко
торые обеспечили бы их 
будущее, и дать обществу по
лезных работников. Общ е
ственность города высоко 
оценила дар Евграфа Короле
ва. 20 октября 1883 г. ему было 
присвоено звание почетного 
гражданина г.Томска.

И. НЕБАЕВА, 
научный сотрудник 

отделе информации
госархива Томской области.

Будни участкового  
инспектора

ГРУППА БЫСТРОГО  
Р ЕА ГИ Р О В А Н И Я

ЯВИДЕЛ, как действуют в разных критических 
ситуациях и сам Николай Ильич, и его 
товарищи, обслуживающие жилой массив 

Опытного поля и территорию Академгородка с насе
лением более 20 тысяч человек. По существу целый 
сельский район.

Все здешние участковые - парни молодые, физи
чески крепкие, отличного телосложения, владеющие 
основными навыками профессии, днем и ночью гото
вые вести нелегкую схватку с преступным элементом. 
И главное - добиваться успеха.

За примерами далеко ходить не надо. В дежурной 
части Советского РОВД раздался телефонный звонок. 
В районе лыжной базы "Метелица" Академгородка 
трое неизвестных сорвали с женщины норковую шапку 
и скрылись. На место происшествия немедленно

Расскажу о старшем участковом ин
спекторе Советского РОВД, старшем 
лейтенанте милиции Николае Ильиче Не- 
године и его помощниках-участковых, 
работа которых по борьбе спреступно- 
стью, на мой взгляд, заслуживает поло
жительной оценки.

выехал старший участковый Негодин с помощником 
Сергеем Груздевым и работникомуголовного розыска 
Николаем Гоголинским.

Потерпевшая дала приметы грабителей и направ
ление, куда те скрылись. Вскоре заметши троих 
мужчин, двигавшихся в сторону Степановки. Один нес 
в руках колесо автомобиля. Стали преследовать, но 
убегавшим удалось переправиться по опасно тонкому 
льду Ушайки. При этом обломилась кромка льда и оба 
участковых попали в полынью. Выбравшись из ледяной 
купели, они продолжили погоню, прояви* выдержку, 
упорство, мужество. Двоих подозреваемых грабителей 
задержали, а личность третьего вскоре была установ
лена. Напавшими на женщину оказались'жители Сте
пановки Котляров, Лукьянов и Ларин. Похищенная 
норковая шапка была изъята у Котлярова и возвраще
на потерпевшей.

Работая оперативно с задержанными, раскрыли 
еще восемь преступлений, связанных с угоном авто
мобилей и кражами запасных частей из гаражей, а 
также выявили троих соучастников. Все виновные 
понесли наказание.

Или такой пример. Поступилокриминальное сооб
щение, что возле школы N 34 по ул. Кулагина 
беспричинно избиты двое подростков.Хулиганы скры

лись. Их знали только по кличкам: Башлык, Душман 
и Шварц. Контактируя с уголовным розыском, старший 
участковый Негодин установил личность подозревае
мых, а также и то, что они длительное время 
совершали кражи из квартир, магазинов и организа
ций, остававшиеся нераскрытыми.

Благодаря инициативе, находчивости и профессио
нализму участкового Негодина, было раскрыто два 
десятка других преступлений, а виновные привлечены 
к уголовной ответственности.

Замечу еще, что ущерб от преступлений этих лиц 
составил более одного миллиона рублей. А всего за 
минувший год Негодин раскрыл преступлений в десять 
раз больше, чем некоторые его коллеги в других 
районах области.

Небезынтересно познакомиться е мнением тех, кто 
живет и трудится на участках инспекторов группы 
Негодина.

Л. Ф. Биллер, зам.директора акционерного коллек
тива "Домостроитель" (бывший директор завода 
КПД):

"... Н. И. Негодин просто рожден для работы в 
милиции. Мы довольны и его действиями, и контакта
ми с нами. Побольше бы таких в милиции..."

3. М. Афонина, директор гостиницы "Рубин":
"... Случаются у нас нарушения общественного 

порядка на почве пьянства. Особенно беспардонно 
ведут себя приезжие граждане из стран СНГ. Но 
всегда нам активно помогают внештатиые/сотрудники 
милиции. Об участковых Погодине и Груздеве я 
самого высокого мнения".

Хватает дела нынче работникам милиции, а уж 
участковым - вдвойне. В зоне, которую обслуживает 
группа быстрого реагирования Негодина, немало пра- 
яонарушений на почве пьянства, есть грабежи, угоны, 
квартирные кражи. Есть и нераскрытые преступления.

Работа группы еще больше бы спорилась, но 
остается острая нужда в транспорте, не хватает 
благоустроенного жилья. Думается, надо быстрее 
возрождать и формировать новые ДНД на договорной 
основе. И, разумеется, очень многое могут сделать 
для укрепления правопорядка объединения граждан 
по месту жительства, наиболее эффективно проявля
ющие себя там, где созданы формирования, подобные 
группе старшего инспектора Николая Ильича Негоди
на.

П. МЯКИН,
член авторского поста совета ветеранов УВД 

при газете "Красное знамя".
НА СНИМКЕ Николая ПОТАПОВА: старший участ

ковый инспектор милиции Н, И. Негодин.

ССпорт )Д ВОЙ НОЙ Б Л Е С К  « Я Н Т А Р Я »
Одними из значимых сорев

нований всегда считаются обла
сти ые. Не стал исключением и 
волейбол. Десять мужских и 
шесть женских (ТМУ и ДЮСШ  
по уважительным причинам с 
соревнований снялись) волей
больных дружин оспаривали 
звание чемпионов. Каждая на
чинала игры с одним желанием 
- стать чемпионом. И отсюда 
борьба завязалась с первых 
матчей. Не выдержали остроты 
встреч волейболистки "Луча" и 
"Ролтома", потерпев по два

поражения, они потеряли на
дежду попасть даже в призе
ры.

А звание победителен и 
призеров разыграла четверка: 
"Янтарь", "Химик", "Универси
тет" и "Юпитер". Заключитель
ная часть этих соревнований 
прошла в спортивном комплек
се "Янтарь" (Томск-7). Прият
ная игровая атм о сф ер а, 
доброе предрасположение лю
бителей волейбола сделали 
финальные игры настоящим 
спортивным праздником.

В полуфинале победу одер
жали команды "Янтарь" и "Хи
мик". В борьбе за третье место 
"Юпитер" уступил команде ТГУ 
со счетом 2:3, что говорит о 
напряжении встречи. Еще боль
ший накал борьбы был за пер
вое место, где встречались 
"Янтарь" и "Химик". Взяв на 
вооружение темп и комбинаци- 
озность, "Химик" позволил се
бе сдать сопернику одну 
партию и победить со счетом 
3:1.

Для команды "Химик" это

большой успех, а для химико- 
технологического колледжа - 
почет.

Соревнования среди жен
ских команд проходили по кру
говой системе, и основной 
накал борьбы пришелся на по
следние туры. Волею жребия 
заканчивался турнир встречей 
команд "Янтарь" и "Наука". 
Игра была интересной, доста
вив немало радостей всем при
шедшим поболеть. Не было 
недостатка в одобрительных 
хлопках за красивую игру "На

уки". Но на этот раз она была 
уставшей из-за скоротечности 
чемпионата. А команда "Янтарь", 
с вдохновением проведшая 
встречу, победила со счетом 3:0. 
она чемпион области.

Чемпионат окончен, игроки 
и болельщики благодарны ра
ботникам спортклуба "Янтарь", 
администрации Томска-7 за ор
ганизацию спортивного празд
ника.

И. ПАВЧЕНКО.
судья

республиканской категории.
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У театра куклы и актера "Скоморох" 
сейчас не самый удачный период истории. 
Помещение, которое надеялись получить 
к нынешнему сезону, вряд ли появится 
раньше будущего года. И опять томичи, 
имея такой прекрасный театр, не смогут 
увидеть его работы. Сезон театральный 
закончен. С первого июля артисты уходят 
в отпуск, но до этих пор театр "Скомо
рох" успеет поучаствовать в двух фести
валях кукольных театров. В 
Санкт-Петербурге (в Пушкине) и в Воро
неже на Международном фестивале теат
ров со спектаклем "Макбет".

- Театр работает и жизнь в нем идет 
своим чередом, несмотря на некоторую 
изоляцию от зрителей, - рассказывает 
главный администратор "Скомороха" Ва
лентина Алексеевна Сафронова, - готовит
ся к постановке новый спектакль для 
детей "Шишозы истории". А в сентябре 
часть актеров поедет на гастроли по 
области - в рамках фестиваля "Северное 
сияние", а часть - отправится в Америку, 
тоже на гастроли, по приглашению.

Прежние спектакли "Скомороха", те, с 
которых начинались встречи с ним многих 
из нас, - "Жаворонок", "Мирандолина", 
"Самый правдивый”, увы, погибли. Их 
больше уже не будут показывать даже 
тогда, когда появится зал. Они невозвра
тимы из-за того, что испорчены декора
ции, и по другим причинам. Но возникают 
спектакли новые. И осенью этого года, 
может быть, новый спектакль "Макбет" 
театр покажет зрителям на "чужой" пло
щадке. Эта работа - своеобразная поста
новка пьесы Шекспира в переводе 
Бориса Пастернака - еще одно доказа
тельство того, что этот театр существует, 
работает, растет. И - двигается не по пути 
наименьшего сопротивления, когда счита
ется достаточным просто одеть актеров в 
классические средневековые костюмы. 
Как раз костюмы-то и декорации в этом 
спектакле весьма условны. Но об этом 
забываешь очень быстро. Главное в спек
такле совсем не это, не внешний антураж. 
А изменения души героев, происходящие 
у тебя на глазах.

В спектакле много сильных моментов, 
когда по коже пробегает холодок, - не 
каждый способен представить себя на 
месте леди Макбет и ее мужа, и осозна
ние того, что они сделали, способно 
внушить страх. Три актрисы играют леди 
Макбет. Три маски, три символа. И леди 
Макбет в исполнении Надежды Страшко 
вкрадчива и льстиво ласкова, а в исполне
нии Татьяны Ермолаевой - властная и 
сильная. Александр Капранов, играя Мак
бета, раскрывает постепенно изменение 
характера своего героя. Кажется, целая 
жизнь прошла для него между началом 
спектакля и его финалом, так он изменил
ся и сник. От одной смерти к другой он 
будто умирает сам.

Слова Шекспира - что добавить к ним 
еще! Постановщики этой версии не доба
вили ни музыки, ни костюмов, ни декора
ций. Только артисты - их голоса, их глаза, 
сила их таланта. На этот спектакль хочется 
сходить еще раз, а это немало. И, я 
надеюсь, возможность будет.

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ.

ВТОРНИК, 15 ИЮНЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. «ОСТАНКИНО»

6.00 Новости,
6.35 Утренняя гимнастика.
6.45 «Утро*.
9.05 Фирма гарантирует.
9.20 «Домисолька».
9.40«Просто Мария». Художественный телефильм. 14.10 «Вий». Художественный фильм.
10.25 «Что? Где? Когда?» 15.20 Бизнес: новые имена.
11.25 «Азбука любви». 1-я серия. 15.40 «Телебиржа».
12.00 Новости. 16.10 Там-там-ковости.
12.20 «Дрессировщики». Семисерийный художес- 16-25 Студия «Рост». «Зеленая школа».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. «РОССИЯ»
8.00 «Вести».
8.25 Время деловых людей.
8.55 «Устами младенца».
9.25 «Момент истины».
10.20 «Манера».
10.50 «К-2» представляет: «Знай наших».
11.50 «Параллели».
12.05 «Еще один секрет». Художественный фильм 
из телесериала «Фредерик Форсайт представля
ет».
13.45 «Крестьянский вопрос».

твенный фильм. 1-я и 2-я серии.
13.15 Мультфильм.
С 13.35 до 15.00 • перерыв.

-15.00 Новости.
15.25 «Деловой вестник».
15.40 «Конверсия и рынок».
16.10 «Блокнот».
16.15 «Пчела Майя». Мультфильм.
16.40 «Тайна тюремного замка». Передача из Тю 
мени.
17.05 «Стартинэйджер».
17.50 «Технодром».
18.00 Новости.

16.55 «Межсезонье».
17.25 Трансросэфир: «Европа-Азия»,
18.10 «Праздник каждый день».
18.20 Балет Санкт-Петербурга. Николай Боярчи- 
ков.
19.05 На политическом Олимпе.
20.00 «Вести».
20.25 «Санта-Барбара». 179-я серия.
21.15 Господа-товарищи.
21.45 «Каунтдаун», Новости популярной музыки.
22.45 Тихий дом. «Канн-93».
00.00 «Вести».
00.20 «Звезды говорят».

18.25 Межгосударственный телеканал «Останки- 00-30 Спортивная карусель.
но» представляет
18.55 «Просто Мария». Художественный теле
фильм.
19.40 Навстречу Московскому кинофестивалю.
19.55 «Тема».
20.40 «Спокойной ночи, малыши!».
21.00 Новости.
21.25 «Азбука любви». 2-я серия.
21.55 В гостях у В.Гафта.
22.25 Мультфильм для взрослых

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
ТВ «ПЕРЕРБУРГ», ТВ «ТОМСК»

11.30 «Факт».
11.40 Мультфильм.
12.00 Б.Гребенщиков. «Русский альбом».
13.05 «Мы из джаза». Художественный фильм.
14.30 Панорама новостей.

18.15 «Зебра».
19.15 Мультфильм.
19.30 «Факт».
ТОМСК. 19.40 «Кто защитит права потребителя?». 
Прямая линия.
РИКА. Реклама. Объявления.
20.30 АТФ-новости.
РИКА. Реклама. Объявления.
20.50 «Антология советского кино». Художествен
ный фильм «Воздушный извозчик».-
ТВ «ПЕТЕРБУРГ». 22.15 «Армения после зимы».
23.00 «Большой фестиваль».
23.15 «Петербург - красота невозвратная».
23.30 Памяти Л.Г.Гумилева.
00.20 «Факт».
00.45 Спорт, спорт, спорт.
01.00 «Письмо, стрела и метла». Документальный 
фильм.
01.35 «600 секунд».
01.50 «Ваш стиль».
02.00 «Моя вторая мама». 127-я и 128-я серии.
02.50 «Приозерский полтергейст».
03.10 «Блеф-клуб».
03.45 «Факт».
04.00 «Мы из джаза». Художественный фильм.

ТВ-2
18.00 АНОНС.
13.05 МУЛЬТФИЛЬМ.
18.25 ПОЗДРАВЛЕНИЯ.
19.00 ИНФОРМАЦИЯ И РЕКЛАМА.
20.00 Фирма«Томтэкс»,«ТелекомпанияТВ-2» пред
ставляют:
ТЕЛЕСЕРИАЛ «Вильгельм Телль». 17-я серия - «Кро
вавые братья», 18-я серия - «Предательство».
20.45 «ЧАС ПИК». Информационная программа,
21.05 ИНФОРМАЦИЯ И РЕКЛАМА.
22.05 ФИЛЬМ «Больщой каньон». (США, 1992 г.), 
(16). Режиссер Лоуренс Каздан. В главных ролях: 
Дэнни Гловер, Стив Мартин, Кэвин Клайн. Потер-

15.05 «В компании Габриэлы Комлевой».
15.50 «Неистовая Айседора». Телефильм. ...................г , __________ ,_________________ ________ _

. г --------  1б._25«Великийкнязь».Хроникально-документаль- пев авэрию в незнакомом негритянском районе,
22.40 «Дом Вивальди». Программа В.Молчанова. В ный телефильм. бизнесмен (Кэвин Клайн) становится объектом
перерыве (00.00) ■ Новости. 16.50 «Три лимона для любимой». Художествен- тирании банды подростков. Из создавшейся ситу-
01.00 «Человек Лацифиды». 7-я серия - «Двигатель JJJjJ* телефильм. ации его выручает негр-автомеханик (Дзнни Гло-
прогресса». 1 <-55 «Красавчик Джек». Документальный теле- вер). Завязавшееся таким образом знакомство

Фильм- перерастает в крепкую дружбу.

F
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КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

В связи  с расш ирением  сферы  
банковских усл уг и дл я  удобства  
обслуж и ван и я  своих клиентов  
«Ладабанк» открывает отделен и е N  2.

Здесь Вы можете:
- сделать частный вклад;
- открыть счет^редприятия;
- приобрести акции головного банка;
- купить и продать валюту;
- сдать валюту под реализацию.

Отделение покупает кредитные ресурсы 
под гарантию предоставления жилья.
Наш а д р ес: пер. Д ербы ш евского , 26, п р о езд  

авт., троп. N 2, авт. N 1 9 ,  трол.Ы 4, трамв. N 2 
д о  ост. "Ул. Д .-Клю чевская'1.

Тел. 77-44-60, 77-55-60.

L A D A B A N K
Вниманию руководителей предприятий и частных лиц! 

НАДЕЖНО И СТАБИЛЬНО ПО ОПЛАТЕ
Фирма "Инженерсервис" принимает от организаций, коопе

ративов и населения по договорным ценам отходы цветных 
металлов (меди, бронзы, латуни, алюминия), а также любых 
лом-изделий, содержащих эти металлы (кабель, провода, элек
тродвигатели, электрогенераторы, радиатору и др.). Возможны 
встречные поставки эмальпровода и кабельной продукции. 
Приемный пункт расположен по адресу: ул. Пролетарская, 63. 
С  предложениями обращаться по тел. 23-26-55, 23-27-61.

Сниккерс, М арс
голландский шоколад по низким ценам.

Тел. 90-95-85.
Мелкооптовая торговля в филиалах:

павильон «Ладушка» (ц. рынок), магазин «Солнышко» 
(ул. Гагарина, 1),Спорткомплекс (Академгородок).

РАБОТУ ПО КОМПЛЕКТАЦИИ
вновь строящихся объектов сантехническими заготовками 
выполнит организация. Сроки - не менее 2-3 месяцев до 
начала монтажа.

РЕАЛИЗУЕМ:
- ванны чугунные, белые, 1,5 м;
- котел КЕ-6,5.

„ ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:
- прораб по сантехническим и электромонтажным рабо

там;
электромонтажники;

- сантехники;
- машинист автокрана на базе МАЗ.

Справки по тел. 77-88-32, 22-45-70..

Плитку облицовочную
из цветного мрамора продает организация.
Количество любое.

Тел. в Екатеринбурге (3432) 25-65-94.

М А ГА ЗИ Н  «СТАРТ» 
принимает предоплату

на автомобили ”Москвич-2141” (3.750.000 руб.). 
Поступление машин - 20-25 июня. 

Форма оплаты - любая.

Справки по тел. 21-60-55, 
21-61-41, 21-64-74.

ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННАЯ 
:(а л ья н с )’,1 к о м п а н и я  «АЛЬЯНС»

ТОЛЬКО У НАС!
ЧА И  лимонный с сахаром

(400 г, Германия, "KRUGER”).
КАКАО растворимое с сахаром

(400 г, Германия, "KRUGER”).
КОФЕ растворимый

(100 г, жел. банка, Индия, "ВОН”).
Тея. (382-2) 26-67-85, 26-54-91, 23-87-69.

ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДЛАГАЕТ
Н А СО СЫ :

К 160/30, К 90/40, К 90/30, К 45/50, К 20/30 (без эл.дв.1, К 
45/30, К 8/18, £цв-6-10-ё0, ЭЦВ -6-6,3-85, ‘э ц в - б - б > т , 
ЭЦВ-8-25-100.

Э Л ЕК Т Р О Д В И ГА Т ЕЛ И :
АИР 160 S4 15 КВТ, 1500 об./мин.; АИР 160/М4 18,5 квт, 1500
об/мин.

К И С Л О Р О Д Н Ы Е Р ЕД У К Т О Р Ы
БКО 50/2.

Тел. раб. 26-93-53, дом. 76-40-57, 44-50-59.

ВАШ ТЕЛ ЕВ ИЗО Р ПЛОХО ПОКАЗЫВАЕТ? 

Ф и р м а  « Т Р А В Е Р С »
- отремонтирует Ваш телевизор;
- подключит его к коллективной антенне;
- установит и отремонтирует коллективные 

и индивидуальные антенны 1в т.ч. на ТВ-2).
На все виды работ дается гарантия

Принимаем заявки на установку 
систем приема 

спутникового телевидения.
Тел. 90-43-28, с 10 до 16 час (кроме выходных).

.ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
| ДИСТРИБЬЮТЕР 
I ФИРМЫ «МАРС»
I предлагает  со  
. склада в Томске:
Р SNICKERS 
I MARS 
I BOUNTY 
1 MILKY WAY 
I TWIX
| Форма расчетов любая. 

Оплата в рублях по курсу. 
Адрес: ул. Елизаровых,

L49. Тел. 26-68-05. Филиал - 
ул. Говорова, 34, магазин I  
'’Хлеб". Тел. 77-67-30. 

тш тт ят шт яш ят яш м м !

Продается
новый

автомобиль
"УРАЛ-4320"’ дизельный;

МУКА
пшеничная
1-го сорта, недорого.
Возм ож на доставка.

Тел. 77-50-02, 
78-18-91.

ПРЕДП РИЯТИЕ «РУСЬ»
реализует
сливки сгущеные с сахаром, электробритвы "Бердск-8", 
"Бердск-9 . Бердск-11”, "Ьердск-12”, косметический прибор 
ингалятор Ромашка-2”.

Ф орма оплаты любая.
Справки по тел. 44-74-29, 44-47-74, с 9 до 18 час.

АВТОМОБИЛИ по сходной цене
реализует К С П  «Молчановское»:

УАЗ-469 1984 г.;
ГАЗ-24 1973 г.;

автофургон на базе ГАЗ-53 1989 г.
Тел. в с. Молчанове 91-6-83, 91-5-94.

Г
I
I
I
I
I

паштет шпротный, 160 г;
- скумбрия в масле, 250 г;
- килька в томатном соусе, 250 г;
- сельдь в масле, 250 г;
- сельдь в томате, 250 г:
- щупальца кальмара, 250

L 1
Тел. 23-02-71, рабочий.

ОБЯЗАТЕЛЬНО ПРИОБРЕТИТЕ У НАС
стиральные машины «ВЯТКА-АВТОМАТ-16»

по цене 156 тыс. руб.

Не забудьте и П Ы Л Е С О С Ы  «УРАЛ-1М»
по цене 28 тыс. руб.

Адрес: г . Том ск, ул . Лыткина. 28 а (р-н ол. Южной).
Тел. 44-15-68.

ТЕЛЕФОНЫ С ОПРЕДЕЛИТЕЛЕМ НОМЕРА
• 84 сервисны е функции.

К О М П Ь Ю Т Е Р Ы  ’’Z X -S P EK T R U M ”. 
К Н О П О Ч Н Ы Е  Т Е Л Е Ф О Н Ы . 

КУПИМ РАДИОДЕТАЛИ.
Тел. 49-39-44, 77-83-46, в любое время.

ПРОДАЕМ:
- лодочные моторы "Вихрь-30" - 270 тыс.руб.;
- запчасти к лодочным моторам:
- запчасти к снегоходам "Буран ;
- мотокультиваторы 'Крот" - 120 тыс.руб.;
- сенокосилки к мотокультиваторам - 35 тыс.
- сетекуклы рыболовецкие - от 8 до 10 тыс.
- дели - 3 тыс. руб.кг;
- посадочные шнуры к ним - 1,5 тыс. руб.кг;
- электромясорубки "Южанка" - 12 тыс. руб.;
- поршни для Жигулей".

Тел. 78-12-98. с 9 ло 18 час.

Фирма «Риан - Томсиб»
1 ПРЕДЛАГАЕТ:

копировальны е аппараты ф ирм "R IC O N " и "M IT A "  
формата от А 4 д о  АО, которые зареком ендовали  
себя  на ры нке С Н Г  вы сокой надежностью, долго
врем енной эксплуатацией, самой низкой стоимо
стью копий и неприхотливостью к качеству бумаги  

со складов в Томске;
RICON-M100 - формата АЗ; M ITA  СС-10 -формата А4.

Гарантируются высококачественное сервисное обслужива
ние и поставка любых расходных материалов.

Тел. 25-97-31, 25-82-83.

АО «СИБСТРОИТОРГ»
реализует со склада высококачественную водку и 
ром производства Чехии, французский шоколад.

Приглашаем торгующие организации и частных лиц на 
выставку-продажу верхнего трикотажа объединения "Триком".

Заключаем договоры на реализацию на взаимовыгодных 
условиях.

Адрес: пр. Фрунзе, 111
Т(ел. 26-63-31, 26-03-80.

МЕДНЫЙ

в неограниченном 
количестве.

Тел. 22-12-26 (дис- 
тчер.
с .), 21- 

суточно.

петчер, с 10 до 17 
час.), 21-52-33, кругло-

Конкурс
Российско-канадское 

совместное предприятие 
"Васюган Сервисиз” объ
являет конкурс среди 
строительных организа
ций для проведения ра
бот по завершению 
строительства офиса по 
договорной цене в городе 
Стрежевом из материа
лов подрядчика.

Обращаться по адресу: 
г. Стрежевой, ул. Комму
нальная, 24, здания НГДУ 
"Васюганнефть , СП Васю
ган Сярвисиз".

ТЕЛ. В 22 ЗВ. В-28-50.

С А Н Ф А Я Н С
ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА
ПРЕДЛАГАЕТ ФИРМА «М3»:

(черная, голубая, зеленая);

- черные и голубые наборы (раковина-стойка, унитаз-ба-
цветные раковины со стойкой "Тюльпан";

- унитаз-компакт (белый);
- плитку "лунная поверхность" (черная, голу 
• электродвигатели АИР-56;
: рыбную муку (оптовая поставка предприятиям).

Наш адрес: ул. Лыткина, З-б, 
магазин ’’Торговый дом”.

Тел. 44-16-02.

• К У П И М  ■
й металлическую трубу 530-  ̂
|  720 мм, уголок, швеллер. . |

ТРЕБУЮ ТСЯI
■ газоэлект
■ тажники,
I  КОВ’

(Тросварщики, мои- I  
I, бригада каменщи- ■

I
А д р е с : п ер . 1905 |  

года, 18-а, као.13.

^  Тел. 22-31-96.

I

Для сельхозпроизводителей
реализует
АО "Томскагроснаб":

автомобили  
" М о с к в и ч  - Иж-  
2715", М412, У А З -  
469, 452Д;

- тракторы МТЗ-  
82, ДТ-75М.

Ш . 75-18-SD. 22-56-73.

П РО Д А Ж А  i 
КОНСЕРВИРОВАННОЙ ПРОДУКЦИИ:;

Ну ОЧЕНЬ большие
двухкамерные холодильники
«БИРЮ СА-22» -

205 тыс. руб..
«БИРЮ СА-18» -

230 тыс. руб.
м о р о зи л ьн ая  кам ер а
«Бирюса-14» -

245 тыс. руб.
ДОСТАВКА НА ДОМ. 

ГАРАНТИЯ 3 ГОДА.
Звоните в любое время

22-37-53.

приглашает ВАС посетить:
Черноморское побережье: пос. Лоо Краснодарского 

края, дома-коттеджи, 200 м от моря, 10 дней и более. 
Стоимость 1 дня - 4400 руб., для детей - скидка.

Международный детский центр ’’ОРЛЕНОК” (г, 
Туапсе), для детей до 16 лет, 24 дня, выезд 9 
августа. Стоимость - 185 тыс. руб., включая проезд.

международный турцентр ’’ЖЕМЧУЖИНА” (г. 
Звенигород, Подмосковье), для детей от 10 до 16 
лет - международный лагерь с участием американ
ских школьников, количество дней пребывания лю
бое. Стоимость 1 дня - 3500 руб.

С. полным каталогом маршрутов, в том 
числе зарубежных, можно ознакомиться в 
агентстве фирмы.

Оформление в агентстве фирмы: 
ул. Смирнова, 48-а (общ. СПТУ-27).

Звоните с 12 до 16 час. по тел. 7 7 -3 8 -7 5 .

М АГАЗИН «ПУЛЬС»
реализует:

- трактор Т-25 (новый);
- мотоцикл "Урал" - 560 тыс.руб.;
- эл.дрель "Вильва" с реверсом и регулировкой скорости

- 30 тыс.руб.;
- газовую плиту модель 1457-02 4-конфорочную (г. Брест)

- 150 тыс.руб.;
-сете-куклы разм. 40-100 мм, длиной 150 м - 11 тыс.руб.

Наш. тел. 78-19-54.

ВСЕГДА
В АССОРТИМЕНТЕ

ликеры, водка, шам
панское, коктейли,

Возможем безналичный 
расчет м частичная реали
зация. Таких цен, как у нас, 
уже нет.

Тел.раб. 44-76-78, 
с 9 д о  19 час.

С Т Е Н К И
« О м и ч - 1 » ,u art# if k/ч л ль « 64 Ы Ф”мягкую

кровати
мебель
’'АНИТА"

МИФ’
паласы

2x3 м, фанеру 10 мм про
дает организация.

Тел. 26^50^21-09-71 .

ш ж к е т

НА ЛЬГОТНЫХ УСЛОВИЯХ
платежи между Россией и Казахстаном.

Тел. 23-45-30.

- ПИ Ш УЩ И Е М АШ И Н КИ  »
: «я т р а н ь » :

ВСЕГДА В ПРОДАЖЕ.
Тел. 21-47-72.

АО «Кондинское»
продает

наличным и 
наличный расчет:
- 2 емкости из нержа

веющей стали объемом по 
70 кубометров;

- 2 автомашины - ЗИЛ- 
131 (новый) и КамАЗ-полу
прицеп;

- незавершенное желе
зобетонное здание пло
щадью 3000 кв. м.

Тел. 960-723, 
в рабочее время.

Мужские
костюмы
(пр-ва Италии)

в неограниченном количестве
по ценам ниже рьмочых

предллагает 
G PC НОД-1.

А д р е с : Томск, ‘пер. 
Кедровы й, 6.

Тел. 75-27-02.

ДВУХКАМЕРНЫЕ

ХОЛОДИЛЬНИКИ
"Бирю са-22-Г ' (200 тыс.), 
"Бирю са-18" (210 •тыс.),
ОДНОКАМЕРНЫЕ 
"Бирюса-6" (175 тыс.),

МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ
"Бирюса-14" (235 тыс.),
'Бирюса-145" (375 тыс.)

ПРЯЖУ
для ручной вязки предлагает оптом и в 
розницу магазин фирмы "Вероника” по 
цене 280 руб. 100 г.

Адрес магазина: ул. Суворова, 10.
Тел. 15-28-41.

Гарантия 
3 года. 
Доставка 
на днм.

РЕАЛ И ЗУЕМ :
- стиральную маш ину "

6ЭТ" - 75.000 р у б .;
- пылесос "Тайфун-600" - 25.

маш ину "С и б и р ь-

ун-600" - 25Х 
- игруш ки в ассортименте.

■ 25.000 руб .;

Адрес: пер. Дербышевского, 22 
(вход со двора).

Тел. 77-51-25.

ЧАСТНОЕ
КУПЛ Ю  трехкомнатную  

квартиру а Кировском р-не или 
U* нтральиом мкр. Тел. 76-71-28.

ПРОДАЮ капитальный га
раж в р-не t-й автобазы и' 
мичуринский участок. Тел. 77- 
50-02V 25-15-75:

СНИМУ одно-, трех-, четы
рехкомнатную квартиру, >•----
тельно с мебелью  
телефоном. Тел. 26-13-09.

П Р С -  -----------

жела-

кино
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
15 июня. "Любовные при

ключения Зорро" (Франция, 
эротика) - 10 (льготный), 12, 14, 
16, 18, 20. "Парижские проказ
ницы (Франция, эротическая 
комедия] - 10-10 (льготный),
П-20, li-30, 13-40, 14-50, 16,

тальныи гараж в р-не ул. Мичу
рина.. Те л.посредника 76-21-51.

МЕНЯЮ новую трехкомнат- 
иую квартиру в мкр. Централь
ный на четырехкомнатную с 
хорошей доплатой. Тел. 26-42- 
66 (рабочий).

СНИМУ СРОЧНО квартиру 
на полгода-год. Оплата по ме
сяцам, возможно в СКВ. Тел. 
75-27-97, с 17 час.

ПРОДАЮ тракторы МТЗ-50, 
82, ЮМЗ-6. с. Тахтамышево, ул. 
Октябрьская, 33.

ПРОДАЮ автомобили МАЗ- 
509-полуприцеп, ЗИЛ-157, МАЗ- 
503 седельный тягач, емкость 
термосную (900 л). г. Томск, 
Студгородок, 2, кв.8. Тел. 26-87- 
73, 44-64-81, вечером.

М ЕНЯЮ  двухкомнатную  
квартиру в Кедровом и малосе- 
меику в Томске на двух- или 
трехкомнатную в Томске. Воз
можны варианты. 634004, 
Томск, Студгородок,2, кв.8. Тел. 
26 87->3, вечером.

ПРОДАЮ  а/м Г A3-3307 
бортовой, новый, ЗИЛ-555 само-

17-10: 18-20/ 19-30/20-40. '"Ли- Tan *7 7™
15"з О°Р17И§ о "^ 9^0Ш А ) '  ,3 ” °  46,Я поТле V» ч11 У»  4“ "  4U, IT JV. , ПОППДЮ швпв1 мк|« глп

ПРОДАЮ однокомнатную 
новую квартиру улучшенной 
планировки • Советском р-не 
или поменяю на новые "Жигу
ли". Тел. посредника 75-18-10.

КУПЛЮ металлический га
раж в Кировском, Советском 
р нах. Тел. 44-24-33.

СДАЮ двухкомнатную меб
лированную квартиру с телефо
ном сроком на 1-2 г., можно г  . .  . - -  —

15 июня. "Любовь и пули” 
I, 26-30.

'РОДИНА
ня. Любов

(США) - 14, 16-10, 18-20,
им. М. ГОРЬКОГО

15 июня. "А л л и га то р ” 
(США, комедия) .- 10, 12, 14, Гб, 
18, 20. "Кикс7' |к/ст им. М.Горь- 
кого, детектив) - 10, 12, 14, 16, 
18, 20.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
15 июня. "Женщина-Тарзан” 

(США) - 10, 12, 14, 16, U T  20.
"АЭЛИТА"

15 июня. "Сердца трех - 2" 
(две серии) - 10, 12-40, 15-20. 
Великии инквизитор” . - 18, 20.

ПРОДАЮ же 
пр. Мира и а/м ЗА З (4 

1985 г. выпуска). Тел. 77-11-56,

железный гараж 
м ЗА З (40 л.с..

Предприятие «СИБОПТТОРГ»
предлагает

пленку полиэтиленовую толщиной 100 мкм, ширина рукава 1400 мм; 
печи СВЧ «СКИФ» совместного пр-ва с фирмой «SAMSUNG».

Адрес: 634045, Томск, а/я 2435.
Тел. (382-2) 21-27-16.

МРАМОРНЫЕ ПАМЯТНИКИ
двух видов пр-ва г. Екатеринбурга реализует 
организация по доступной для населения цене.

Изготавливает мозаичные памятники.
Устанавливает и оформляет могилы.

Цех находится на территории кладбища.

Тел для справок днем -  75-75-64, вечером -  26-15-27.

после 19 час. ,
КУПЛЮ а/м "Волга" ГАЗ- 

2410. Тел. 25-90-61.
П РОДАЮ  двухмесячных  

щенков ризеншнауцера. Возмо
жен обмен. Тел. 25-83-77.

П РО Д АЮ  мотоцикл
"Днепр’^МТ-10-36. г. Томск, ул. 
2-я Ново-Киевская, 3, кв.1-а, к 
У скову.

ПРОДАЮ дом (2 спальни, 
зал, кухня, веранда, вода лет
няя, большой засаженный ого
род, стайки, баня), г. Томск, ул. 
Жигулевская, 6.

ПРОДАЮ дом (веранда, 
спальни, зал, кухня, вода, боль
шой огород, стайки, баня), не
д о р ого . г. Том ск, ул. 
ь.Каштачиая, 78 (идти по пер. 
Светлому).

ПРОДАЮ автомобиль ГАЗ- 
52, трактор ДТ-75 с установкой 
ББФ-535, дизельный мотор А- 
41, тракторную тележку. Тел.
77- 68-67, после 18 час.

ТРЕБУЕТСЯ бригада для про
должения строительства жилого 
дома (18 км от Томска]. Тел.
78- 64-Т5, с 9 до 11 час., 78-65- 

. 88, до 24 час.
ПРОДАЮ кузов "Москвича- 

412" б/у, первой комплектно
сти. Тел: paS . 21-37-56.

свал (б/у), шкаф холодильный 
ШХ 0;40М. Тел. 26-77-91 (рабо 
чий).

МЕНЯЮ щитовой дом на 
вывоз на автомобиль любой 
марки (ЗАЗ не предлагать), 
пос. Копылово, ул. Новая, 14, 
кв 9

’ ПРОДАЮ а/м "Хонда Ак
корд" 1988 г. выпуска (5,5 
млн.руб.) и "Тойота Корона" 
^суперсалон, 3,3 млн.руб.). Тел.

ИЗГОТОВИМ и установим 
м еталлические двери (50 
тыс.руб.). Тел. 76-06-24, е 18 до 
21 часа.

КУПЛЮ автомобиль "Моск
вич-2141”, ВАЗ-2104-09 (можно 
некомплект или после аварии, 
до 1,5 млн.руб.) и мотоцикл 
” Иж". Тел.посредника 96-52-24.

КУПЛЮ разборный метал
лический гараж 2,5x5 м. Тел. 
44-02-15, после J1 часа.

СВИДЕТЕЛЕЙ столкновения 
"Запорожца" с УАЗ-469 4 июня 
в 9 час. на пересечении . ул. 
Герцена и пр. Комсомольского 
просим позвонить по тел. 75-39- 
l i  или 25 98-40.

МЕНЯЮ четырехкомнатную 
кооперативную выплаченную 
квартиру в Кировском р-не на 
две разные в Кировском, Со- 
ветскомм р-нах. г. Томск, у л. 
Мокрушина, 16, кв.29, после 20
ЧвСПРОДАЮ СРОЧНО дом (4 
комнаты, огород, гараж) или 
меняю на "Жигули", г. Томск, 
ул. Первомайская, 31 (ост. 
трамв. Н 1 "Ул. Ялтинская ).

М ЕНЯЮ  трехкомнатную  
квартиру в г. Кировограде на 
квартиру в Томске. Тел. 23-45- 
03, 26-87-77, 23-06-49.

СНИМУ квартиру в Киров
ском, Советском р-нах за боль
шую ^плату. Тел. 26-87-77,

КУПЛЮ капитальны)) гараж 
■ р-не пл. Южной за оольшую 
плату. Тел. 26-87-77, 23-45-03.

М ЕНЯЮ  трехкомнатную  
благоустроенную квартиру (75- 
й серии, 40 кв.м, большой бал
кон, комнаты изолированы, на

Каштане) на двухкомнатную 
благоустроенную на Каштане 
(не меиее 28 кв.м) и одноком
натную благоустроенную или 
малосемейку в любом р-не 
города. Возможна доплата. Тел. 
75-32-40, после 19 час.

М ЕНЯЮ  двухкомнатную  
благоустроенную квартиру в 
райцентре Подгорном (27 кв.м, 
2-й этаж, кирпичный дом) на 
равноценную в с. Мельникове, 
hoc. Светлом, Кисловке или на 
однокомнатную в Томске. Тел. 
в Томске 23-41-08 - в раб.
время, 44-96-80 - вечером.

ПРОДАЮ новую радиостан
цию "Лен-Ч" (в комплекте 2 
переносные и 1 стационарная 
станция). Тел. в Томске-7: 4-80 
41, после 18 час.

ПРОДАЮ  капот, крыло, 
дверь, диски, камеры для "Ни
вы'  ̂ запчасти, облицовку к 
УАЗ-469, проигрыватель "Элек
троника , колонки 25АС. авто
магнитолу "Феррари", УАЗ-469, 
требующий небольшого ремон
та. Тел. 23-20-73.

ПРОДАЮ новые. "Бирюсу- 
22-1" или "Бирюсу-14, 145" не
дорого. Тел. 77-13-76.

ПРОДАЮ железо листовое 
4 мм. Тел. 21-69-59.

ПРОДАЮ полдома (надвор
ные постройки, огород 8 соток 
засаженный, 4 овцы нестрижен
ные). г. Томск, ул. Вилюйская, 
26, кв.2, в любое время.

СНИМУ СРОЧНО благоуст
роенную квартиру в р-не пр. 
Фрунзе, Опытного поля на пол
года-год, желательно с телефо
ном. О плата по
^огэдо^енности. Тел. 26-66-13,

ПРОДАЮ новую печь СВЧ 
"Электроника", недорого. Тел. 
77-56-38.

Пр о д а ю  новую печь евч 
"Голд Стар" и новый дистанци
онный автосторож. Тел. 77-19- 
05.

КУПЛЮ ванну сидячую. Тел. 
22-68-71.

М ЕНЯЮ  трехкомнатную  
квартиру с .телефоном на Каш
тане, однокомнатную в Сове ■ 
ском р-не и автомобиль но 
четырех-, пятикомнатную в цен
тре, Кировском р-не. Возмож
ны варианты. Тел. 76-11-65.

Работники прокуратуры 
Томской области выражают 
искреннее соболезнова
ние по поводу кончины 
профессора доктора 

юридических наук 
г  КИМА 

Андрея Ивановича. 
Память об Учителе 
сохранится в наших 

сердцах долгие годы.

УЧРЕДИТЕЛИ — журналисты редакции 
трудовые коллективы Томского ГПСИ 
"Россвязьинформ", объединения "Том- 
скавтотранс" и Сибирский химкомбинат.
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